
Никакой футбол
нам не нужен?
В Новокузнецке приказала  
долго жить последняя  
в нашем регионе команда
мастеров по «виду спорта №1»

Ненаглядные
молодожены
Этот брак, зарегистрированный 
в доме-интернате, наверняка  
был заключен на небесах.
Как символ светлой и неугасимой надежды…11
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К празднику  
ученых - 
о внедрении
открытий

Пример
другой
науки

  В Новокузнецке активным участникам программы по оздоровлению вручили палочки для скандинавской ходьбы. Фото Ярослава Беляева.

Начни лучшую жизнь!
Газета «Кузбасс», решив присоединиться к недавно стартовавшей  
областной акции по борьбе с лишним весом,  
открывает новую рубрику «Начни с понедельника!»

Здесь можно будет узнать самые 
последние новости проекта. При 
этом мы решили не ограничиваться 
только темой похудения, а расска-
зывать о людях, которые, преодолев 
себя, смогли изменить свою жизнь к 
лучшему: бросили курить, пить, сме-
нили профессию, начали говорить на 
иностранном языке, освоили музы-
кальную грамоту и так далее.

К сотрудничеству мы пригла-
шаем наших читателей! Свои исто-
рии вы можете присылать на элек-
тронный адрес panarina_o@inbox.
ru, и они будут размещены на сайте 
«Кузбасса». А о самых интересных 
мы расскажем на страницах нашей 
газеты.

Между тем сегодня заканчива-
ется прием заявок на участие в про-

екте «Жги-шоу!», который стартует 
на губернском канале СТС-Кузбасс 
уже в понедельник. Около ста чело-
век со всей области заявили о же-
лании поучаствовать в проекте и 
сбросить лишние килограммы.

– У нас уже набралась группа но-
минантов, которые приедут в Ке-
мерово на очный кастинг, – расска-
зала главный редактор телеканала 

Ольга Фролова. – В нем примут уча-
стие по 15-30 человек из девяти го-
родов Кузбасса: Кемерова, Ново-
кузнецка, Междуреченска, Мысков, 
Прокопьевска, Киселевска, Ленин-
ска-Кузнецкого, Белова, Таштагола. 
В итоге должно получиться девять 
групп, состоящих из 7-12 человек.

Окончание на 3-й стр.
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// помощь

Если не пользуетесь - поделитесь

// К Дню шахтера

//финмониторинг

Долг, равный двум квартирам

На помощь детям – в копилку

// фотофакт

 ЕСТЬ ОТКЛИК. В Кемерове работает 12 
пунктов сбора вещей для людей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. Специалисты 
комплексных районных центров социального 
обслуживания населения и центров социальной 

помощи семье и детям начали прием вещей. Так, 
в числе откликнувшихся – кемеровчанка Марина 
Романова, которая принесла вчера в Кировский 
центр соцпомощи детские вещи.  
Фото Сергея Гавриленко.

Уважаемые кузбассовцы! 8 февраля мы отмечаем 
День российской науки. В этот день наша страна по-
здравляет учёных, исследователей, людей с высочай-
шей творческой энергией, чей созидательный труд 
служит на благо общества.

Российская наука была и остается опорой государства, 
мощным ресурсом её экономического развития. Выдающи-
еся учёные во все времена составляли элиту общества, поль-
зовались особым почётом и уважением. Кузбасс по праву 
гордится своими исследователями, которые внесли значи-
тельный вклад в развитие отечественной и кузбасской на-
учной мысли.

Сегодня интеллектуальную элиту Кузбасса представ-
ляют более 4,5 тыс. работников научно-образовательного 
комплекса, в том числе 609 докторов наук и 2867 кандида-
тов наук. Только в 2015 году наши учёные получили премии 
за защиту 49 докторских и 242 кандидатских диссертаций. 
Ведущие учёные Кузбасса и России возглавляют 94 школы, 
где ведутся исследования по самым актуальным направле-
ниям современной науки. Начиная с 2006 года 52 самых ав-
торитетных учёных области удостоены звания «Почётный 
профессор Кузбасса».

Несмотря на сложные экономические времена, кузбас-
ская система социальной поддержки и стимулирования на-
учно-педагогических работников и талантливой молодёжи 
остается одной из лучших в России. Это кузбасские пенсии, 
доплаты к заработной плате, гранты, премии и специальные 
выплаты кандидатам и докторам наук за защиту диссерта-
ций, а также их научным руководителям и консультантам. 
Это и льготные займы на жильё, и бесплатный отдых в оз-
доровительных центрах Кузбасса и России, и многое другое.

Мы создаем все условия для творческого роста и про-
фессионального развития молодых, талантливых исследо-
вателей. Практической реализацией самых успешных про-
ектов и идей активно занимаются в Кузбасском технопарке 
и бизнес-инкубаторах. Кроме того, в вузах области успешно 
работают 46 малых инновационных предприятий. Мы де-
лаем всё, чтобы поддерживать деятельных, энергичных, по-
настоящему одаренных людей, способствовать внедрению 
инноваций в отечественную экономику.

Уважаемые учёные! Примите слова искренней благодар-
ности за ваш подвижнический труд, безграничную верность 
своему делу и активную гражданскую позицию во благо 
России и Кузбасса! Пусть все ваши открытия всегда совер-
шаются во имя мира и добра! Крепкого вам здоровья, сча-
стья, благополучия и новых ярких открытий!

С уважением,
губернатор Кемеровской области А.Г. Тулеев,

председатель Совета народных депутатов  
Кемеровской области Е.В. Косяненко,

главный федеральный инспектор  
по Кемеровской области И.В. Колесников.

Энергия созидания

Аман Тулеев призвал активнее 
развивать в Кузбассе пункты 
социального проката и взаимо-
помощи.

На сегодня в учреждениях соц-
обслуживания городов и районов 
области действуют пункты обме-
на и взаимопомощи. Их в Кузбас-
се 40. Наши земляки сдают туда 
вещи в хорошем состоянии, ко-
торые адресно доставляют мно-
годетным семьям, ветеранам, 
людям с ограниченными возмож-
ностями здоровья, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию.

Кроме того, в службах соцза-
щиты существуют пункты про-
ката, в которых можно взять на 
время кресла-коляски, трости, 
костыли, ходунки-опоры, тоно-
метры и даже палки для скан-
динавской ходьбы. В ряде тер-
риторий жители сдают детские 
автокресла и удерживающие 
устройства, кроватки, коляски, 
наборы детской мебели, санки, 

лыжи, велосипеды, бытовую тех-
нику и другое.

Информация о пунктах при-
ема, проката и обмена есть в ор-
ганах соцзащиты каждого города 
и района. Объявления о том, куда 
можно принести вещи для помо-
щи семьям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию, и где их 
можно взять, размещены в интер-
нете, в газетах, на досках объяв-
лений, а во многих территориях 
даже на остановках транспорта.

«Можете купить новое – по-
жалуйста. Если у вас есть вещи, 
игрушки, техника, но вы ими не 
пользуетесь, принесите их в пун-
кты взаимопомощи. Кому-то эти 
вещи крайне необходимы», —от-
метил Тулеев.

Также губернатор подчеркнул, 
что, несмотря на непростую эко-
номическую ситуацию, в Куз-
бассе удалось сохранить систему 
социальной защиты населения, 
одну из самых мощных в России.

К примеру, в 2016 году продол-

жатся областная акция «Помоги 
собраться в школу!» и акция по 
оказанию материальной помощи 
выпускникам из малообеспечен-
ных семей на подготовку к вы-
пускному балу (в 2015 году такую 
помощь получили 37 тыс. чело-
век). Кроме того, будет работать 
областная программа «Социаль-
ная поддержка населения Кузбас-
са», в которой предусматривается 
материальная помощь для наших 
земляков, попавших в трудную 
жизненную ситуацию.

Кузбасские ветераны также 
смогут получить беспроцентные 
ссуды в размере двух пенсий сро-
ком на один год. Эта мера поддерж-
ки реализуется в регионе с 2003 
года. Полученные деньги ветера-
ны тратят на лекарства, зимнюю 
одежду, бытовую технику, оплату 
лечения и обучения членов семьи, 
а в сельской местности — на при-
обретение домашнего скота и кор-
ма для живности, на другие нужды.

Пресс-служба АКО.

Кузбассовцы перечислили в фонд Дня шахте-
ра-2016 более 3 млн 300 тыс. рублей, из них за 
январь 2016 года – 1 млн 851 тыс. рублей.

Свой вклад в строительство детского корпуса Ке-
меровской областной клинической больницы сделали 
работники кемеровских социальных служб и област-
ного департамента социальной защиты населения. 
Они перечислили в фонд более 370 тыс. рублей.

Напомним, по решению Амана Тулеева день-
ги, собранные кузбассовцами в благотворительный 
фонд Дня шахтера-2016, будут направлены на стро-
ительство одного объекта — детского корпуса Кеме-
ровской клинической облбольницы.

Каждый кузбассовец, желающий помочь, может 
перечислить средства на специальный счет.

Реквизиты для перечисления безвозмездных де-
нежных средств от организаций и физических лиц 
в бюджет города Кемерово для празднования Дня 
шахтера-2016:

Получатель ИНН 4207023869,  КПП 420501001
УФК по Кемеровской области (Администрация 

города Кемерово л/с 04393006930)
Расчетный счет № 40101810400000010007
Банк получателя ОТДЕЛЕНИЕ КЕМЕРОВО г. КЕ-

МЕРОВО, БИК 043207001, Код ОКТМО 32701000, 
КБК 900 2 07 04050 04 0000 180

Назначение платежа «Прочие безвозмездные по-
ступления в бюджеты городских округов». Пере-
числение денежных средств для празднования Дня 
шахтера-2016 в г. Кемерово.

Пресс-служба АКО.

Работа по борьбе с 
неплательщиками по 
налогам в областной 
бюджет продолжается в 
ежедневном режиме.

Региональный штаб по 
финансовому мониторин-
гу сообщил еще об одной 
организации-должнике — 
ООО «Тепло» Яйского рай-
она. Компания занимается 
производством тепловой 
энергии. Руководит ею 
Владимир Чеботарев.

Долг в областной бюд-
жет по налогам составляет 
2 млн 884 тыс. рублей.

Как напомнили в штабе, 
своевременное внесение 
платежей в бюджет позво-
ляет направлять конкрет-

ные средства на развитие 
и поддержку социально 
значимых отраслей эко-
номики региона, таких как 
материнство и детство, об-
разование, здравоохране-
ние, социальная защита, 
строительство, ЖКХ и др.

Накапливая долги, та-
кие руководители не дают 
возможности оперативно 
решать эти приоритетные 
задачи. Так, сумма долга 
ООО «Тепло» равна сто-
имости двух квартир для 
детей-сирот Яйского рай-
она (глава Дмитрий Ино-
земцев, заместитель главы 
по экономическому разви-
тию территории Марина 
Жалеева).

Пресс-служба АКО.
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// встреча

// карантин

Кадровые перемены  
во «флагмане»

//индексация

Родителям в помощь

Грипп закрыл школьные двери

// проект

Начни лучшую жизнь!
Окончание. Начало на 1-й стр.

Видеоотчеты об успехах каж-
дой группы худеющих на местах 
будут снимать местные телесту-
дии и присылать на СТС. Встре-
чи с диетологами, замеры веса 
участников, тренировки – это да-
леко не полный перечень собы-
тий, о которых смогут узнать зри-
тели «Жги-шоу!».

По словам Ольги Фроловой, не-
посредственно перед стартом про-
екта все его участники подвер-
гнутся еще одному контрольному 
медицинскому осмотру врачей, 
чтобы оставить в «гонке» только 
тех, кому похудение и физические 
нагрузки по состоянию здоровья 
не противопоказаны.

– В телепроект нам нужны и та-
кие люди, кто сможет стать моти-
ватором для всех не попавших на 
шоу, – добавила главный редак-
тор телеканала. – А это предпо-

лагает, что человек должен быть 
интересен как личность, спосо-
бен быть открытым для широкой 
аудитории и активен в социаль-
ных сетях.

По итогам конкурса будет вы-
брана команда-победитель, так-
же назовут трех лучших участ-
ников в личном зачете, все они 
получат тонны угля в соответ-
ствии с количеством сброшенных 
килограммов. Один килограмм 
равен одной тонне угля.

Кстати, уже точно известно, 
что в проекте «Жги-шоу!» примет 
участие директор Кемеровского 
областного музея изобразитель-
ных искусств Лариса Мызина. 
Наши телевизионщики увере-
ны, что именно она должна стать 
идейным вдохновителем для 
участников кемеровской коман-
ды худеющих.

– Я самодостаточный человек   

и принимаю участие в проекте не 
для самопиара, а исключитель-
но для себя, для своего здоровья, 

– объяснила Лариса Ивановна. – 
Потому что хочу себя комфор-
тно чувствовать в самолете, в  
обувном магазине, гулять по ули-
це без одышки и так далее. Конеч-
но, хотелось бы сбросить для на-
чала 20–25 кг, а там как пойдет. 
Победить в проекте тоже цели не 
ставлю, но если получу уголь, то 
планирую отправить средства от 
его продажи в Донецкий художе-
ственный музей, потому что я ро-
дилась в Донецкой области.

Остается добавить, что на 
днях в городе Березовский для 
жителей с лишним весом прове-
ли мастер-класс по скандинав-
ской ходьбе, а в Осинниках всем 
сбросившим лишний вес вручили 
в качестве поощрения шагомеры.

Полина Спиридонова.

 Фото Сергея Гавриленко.

С сегодняшнего дня (по 14 
февраля) все школы Новокуз-
нецка закрываются на каран-
тин в связи с высокой заболе-
ваемостью ОРВИ и гриппом.

А днем ранее, 3 февраля, по 
той же причине приостановле-
на учеба и во всех 72 школах 
Кемерова. До особого распоря-
жения.

Ученики города Белово и Бе-
ловского района, Междуреченска, 
Мысков, пгт. Краснобродский не 
посещают занятий уже с первого 
дня месяца.

Кстати, если кто-то дома забо-
лел гриппом, остальным членам 
семьи можно попробовать себя 
обезопасить от заражения, если 
придерживаться некоторых пра-
вил. Роспотребнадзор рекомен-
дует:

• выделите больному отдель-
ную комнату. Если это невозмож-
но, соблюдайте расстояние не ме-
нее 1 метра от больного.

• ограничьте до миниму-
ма контакт между больным и 
близкими, особенно детьми, по-
жилыми людьми и лицами, 
страдающими хроническими за-
болеваниями.

• часто проветривайте поме-
щение.

• сохраняйте чистоту, как 
можно чаще мойте и дезинфици-
руйте поверхности бытовыми мо-
ющими средствами.

• часто мойте руки с мылом.
• ухаживая за больным, при-

крывайте рот и нос маской или 
другими защитными средствами 
(платком, шарфом и др.).

• ухаживать за больным дол-
жен только один член семьи.

Ирина Жукова.

В ОАО «Угольная ком-
пания «Кузбассразрез-
уголь» сменился  
руководитель.

Губернатор Аман Ту-
леев провел рабочую 
встречу с генеральным 
директором ООО «УГМК-
Холдинг» Андреем Кози-
цыным.

Стороны обсудили со-
циально-экономические 
вопросы, в частности, до-
стигнута договоренность о 
том, что компания не допу-
стит сокращения работни-
ков на предприятиях ОАО 
«Угольная компания «Куз-
бассразрезуголь», а также 
повысит заработную плату 
горнякам на 10%.

Все обязательства и 
программы будут отраже-
ны в соглашении о соци-
ально-экономическом со-
трудничестве на 2016 год, 
которое будет подписано 
администрацией области 
и ООО «УГМК-Холдинг» в 
ближайшее время.

На встрече Андрей Ко-
зицын представил нового 
директора ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразрез-
уголь» Сергея Парамо-
нова, ранее занимавшего 
пост генерального дирек-
тора ООО «Горнорудная 
компания Урала».

Сергей Парамонов име-
ет большой опыт работы 
на высших  должностях в 
угольной компании. По об-
разованию – горный инже-
нер, почти 30 лет работает в 
компании «Кузбассразрез-
уголь». Его трудовая дея-

тельность началась в 1986 
году на разрезе «Красно-
бродский», куда он пришел 
работать по окончании 
Кузбасского политехниче-
ского института. За годы 
работы на предприятии 
прошел путь от горного 
мастера до директора фи-
лиала ОАО «УК «Кузбасс-
разрезуголь» — «Крас-
нобродский угольный 
разрез». С мая 2013 года по 
30 января 2015-го был за-
местителем директора по 
горному производству по 
перспективному освоению 
угольных месторождений 
ООО «УГМК-Холдинг», с 
1 февраля 2015 года до се-
годняшнего дня руководил 
ООО «Горнорудная компа-
ния Урала».

Трудовые заслуги 
Сергея Парамонова не-
однократно отмечены 
государственными, ведом-
ственными и областными 
наградами. Он полный ка-
валер знака «Шахтерская 
слава», имеет медаль «За 
особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени, ор-
ден Петра Великого I сте-
пени, почетный знак «За 
заслуги перед Уральской 
горно-металлургической 
компанией» III степени.

Игорь Москаленко, воз-
главлявший угольную 
компанию с декабря 2010 
года, оставил занимаемый 
пост по собственному же-
ланию и перешел на дру-
гую должность в структу-
ре «УГМК-Холдинг».

Пресс-служба АКО.

На детей, которые по-
явились на свет в февра-
ле 2016 года и появятся 
позже, единовремен-
ное пособие по случаю 
рождения будет выпла-
чиваться в повышенном 
размере: 20166 руб. 45 
коп. вместо прежних 
18847 руб. 14 коп. (Окру-
гление суммы до полного 
рубля действующим 
законодательством не 
предусмотрено.)

Увеличение этой еди-
новременной выплаты 
объясняется индексацией 
пособий по материнству и 
детству, выплачиваемых 
из бюджета Фонда соци-
ального страхования Рос-
сийской Федерации, кото-
рая произошла 1 февраля. 
Коэффициент индексации 
равен 1,07.

Так, единовременное 
пособие женщинам, встав-
шим на учет по беременно-
сти в ранние сроки, состав-
ляет теперь 756 руб. 25 коп. 
Минимальный размер 
ежемесячного пособия по 
уходу за первым ребен-

ком в возрасте до полуто-
ра лет вырос до 3781 руб. 
21 коп., за вторым и по-
следующим детьми – 7562 
руб. 41 коп. Максималь-
ный размер ежемесячного 
пособия, выплачиваемого 
лицам, которые были уво-
лены с предприятия в пе-
риод отпуска по уходу за 
ребенком, а также мате-
рям, уволенным в период 
отпуска по беременности 
и родам в связи с ликви-
дацией предприятия, со-
ставляет 15124 руб. 85 коп.

Как уточнили специали-
сты Кузбасского региональ-
ного отделения ФСС РФ, 
размер всех «новых» вы-
плат уже включает 30-про-
центный районный коэф-
фициент, применяемый в 
Кемеровской области. И 
еще одно важное уточне-
ние: индексация коснулась 
только получателей мини-
мальных пособий. Размер 
ежемесячных выплат роди-
телям, не попадающим в эту 
категорию, по-прежнему 
будет составлять 40% от их 
среднего заработка.

Валентина Акимова.

// ДТП

Скорость с летальным исходом
Дорожная авария с участием 
автобуса произошла вчера в 
Кемеровском районе. Один 
человек погиб.

Трагедия случилась в начале 
восьмого утра на 42-м километре 
трассы Кемерово - Анжеро-Суд-
женск. Как сообщила инспектор 
отдела пропаганды областной 
ГИБДД Маргарита Рахвалова, по 
предварительным данным, во-
дитель легкового автомобиля 
Mazda Familia не выбрал безопас-
ную скорость движения, не спра-
вился с рулевым управлением, 
вылетел на встречную полосу, где 

врезался в автобус KIA.
В результате аварии 69-летняя 

пассажирка Mazda скончалась до 
приезда «скорой помощи». Трав-
мы получили водитель-виновни-
ца, 25-летняя девушка и другая 
пассажирка 47 лет.

Водитель автобуса, который 
от столкновения съехал в кювет, 
не пострадал.

Кому принадлежит автобус 
и сколько пассажиров в нем на-
ходилось во время аварии, на 
момент сдачи номера не было 
известно. Как уточнили в ГУ 
«Кузбасспассажиравтот ранс», 
данный автобус не принадлежит 

к числу их перевозчиков.
Маргарита Рахвалова конста-

тировала, что всего с начала 2016 
года инспекторы ГИБДД выяви-
ли в Кузбассе более семи тысяч 
нарушений скоростного режи-
ма (а это одна из главных причин 
ДТП).

Сотрудники Госавтоинспек-
ции еще раз напоминают о пра-
вилах безопасности: соблюдать 
скоростной режим, выбирать его 
в соответствии с погодными ус-
ловиями (в гололед и снегопад 
обязательно снижать скорость) и 
быть внимательнее на дорогах.

Юлия Сергеева.

МЕЖДУ ТЕМ

В связи с закрытием на карантин 
всех школ областного центра 
Госавтоинспекция обратилась к 
горожанам с просьбой помнить, 
что на дороге могут оказаться 
дети, а ведь они из той катего-
рии пешеходов, что не всегда 
могут быстро сориентироваться 
в сложной дорожной ситуации. 
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// проверки

Лавины пока не опасны

// к 100-летию Кемерова

Нарисуй свой город
В Кемерове продолжается 
прием заявок на участие в 
городском конкурсе на лучший 
логотип празднования 100-лет-
него юбилея областной столицы, 
который придется на 2018 год.

Конкурс продлится до 12 фев-
раля, и на сегодняшний день уже 
20 художников, дизайнеров и го-
родских творческих коллективов 
прислали свои разработки офици-
ального символа праздника, при-
чем от каждого участника пришло 
сразу по несколько версий логоти-
па.

- Под логотипом мы понимаем 
графический, стилизованный об-
раз Кемерова, отражающий его 

суть и индивидуальность, - пояс-
нил замначальника управления 
городского развития админи-
страции Кемерова Игорь Самой-
лов. - Вместе с тем он также дол-
жен отражать тему празднования 
100-летия основания города. По 
условиям конкурса в работах не 
допускается использование уже 
имеющихся логотипов, запатенто-
ванных знаков, изображений, гер-
бов или фрагментов из официаль-
ной символики ранее проводимых 
мероприятий, в том числе олимпи-
ад, фестивалей, юбилеев, и на это в 
первую очередь обратит внимание 
конкурсное жюри.

Также будет оцениваться уни-
кальность, оригинальность, запо-

минаемость и качество исполне-
ния представленной работы.

Более подробно ознакомиться 
с положением конкурса можно на 
сайте городской администрации, 
ну, а свои готовые работы следует 
приносить по адресу: г. Кемерово, 
ул. Притомская набережная, 7, каб. 
104, или присылать по электрон-
ной почте: ovpo-ugr@mail.ru

Имя победителя станет извест-
но уже в конце февраля, он по-
лучит в качестве приза 30 тысяч 
рублей. Ну, а его логотип будет 
красоваться не только на празд-
ничных баннерах города, но и на 
сувенирной продукции, выпущен-
ной к 100-летнему юбилею.

Ольга Михайлова.

//факт

//криминал

Машина убийства

// к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 8 по 12 февраля 2016 
года с 15 до 17 часов вы можете обратиться к 
заместителям губернатора Кемеровской области, 
руководителям структурных подразделений адми-
нистрации Кемеровской области, исполнительных 
органов государственной власти Кемеровской 
области отраслевой и специальной компетенции, 
иных органов по телефонам «прямой линии»:
8 февраля - Лазарев Анатолий Анатольевич, 
заместитель губернатора Кемеровской области 
(по жилищно-коммунальному и дорожному ком-
плексу), тел. 36-43-61.

- Погребных Сергей Иванович, начальник де-
партамента угольной промышленности и энерге-
тики администрации Кемеровской области, тел. 
58-21-08.
9 февраля - Середюк Илья Владимирович, 
заместитель губернатора Кемеровской области 
(по агропромышленному комплексу, природным 
ресурсам и экологии), тел. 36-39-75.
10 февраля - Тюрина Ольга Анатольевна, 
руководитель управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Кемеровской области,  
тел. 36-35-80.
11 февраля - Третьяков Олег Борисович, на-
чальник департамента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности Кемеров-
ской области, тел. 36-33-78.
12 февраля - Чепкасов Артур Владимирович, 
начальник департамента образования и науки 
Кемеровской области, тел. 36-43-21.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон обращений к губерна-
тору Кемеровской области - 58-41-97.

Выражаем искреннее соболезнование Владимиру Тимофее-
вичу и Альбине Устиновне Журавковым по поводу трагической 
гибели их сына

ТИМОФЕЯ.
Глубоко скорбим вместе с вами.Семья Луханиных.

// культура

Жанр стендап по-мариински

Во вторник вечером в 
пригороде Кемерова, 
на объездной дороге в 
сторону Новосибирска, 
был убит 34-летний 
владелец одного из 
ночных клубов област-
ного центра.

«Лексус» с предприни-
мателем, убитым выстре-
лом в голову, обнаружил 
знакомый, который при-
ехал на встречу с ним, на-
значенную в этом месте. 
Он и вызвал полицию.

Предварительно уста-
новлено, что владелец клу-
ба был убит незадолго до 
того, как его нашли. Пред-
положительно, преступ-
ник стрелял из пистоле-
та. Ни в салоне машины, 
ни поблизости от места 
преступления оружия не 

нашли. Возможно, но-
вые данные появятся по-
сле проведения назначен-
ных экспертиз (в том числе 
баллистической и сравне-
ния пули по федеральной 
пулегильзотеке).

Как сообщили в реги-
ональном Следственном 
комитете, по факту убий-
ства возбуждено уголов-
ное дело. Устанавливают-
ся возможные очевидцы 
происшедшего, изучает-
ся личность потерпевше-
го, его окружение, связи, 
образ жизни. Не исклю-
чается, что преступление 
может быть связано с не-
приязненным отношением 
к погибшему или его пред-
принимательской деятель-
ностью.

Владимир Дмитриев.

В Мариинске на сцене теа-
трально-досугового центра 
«Жёлтое окошко» впервые 
прозвучит популярный жанр 
Stand Up, в котором выступят 
представители актерского 
цеха из Сибири и Урала.

По сути, готовится экспери-
мент. В комическом жанре, кото-
рый активно продвигает на экра-
не ТНТ, не работал ни один из тех, 
кто будет представлять его на ма-
риинской сцене, – ни сам актер и 
режиссер «Желтого окошка» Петр 
Зубарев, ни его сын Дмитрий, сту-
дент 3-го курса Екатеринбургского 
ГТИ, ни друзья-актеры - Констан-
тин Черепанов из Кемерова и Дми-
трий Титов из Красноярска.

Идея пришла неспроста. По 

словам Петра Зубарева, то, что сей-
час делает телеканал, ему нравит-
ся с переменным успехом. Там есть, 
говорит он, очень хорошие зерна и 
интересные ребята, но его как зри-
теля устраивает далеко не всё: «На-
пример, неконцептуальность ко-
мических монологов, когда артист 
начинает скакать с темы на тему, 
и ты уже теряешь главную мысль. 
Или нарочитые и не всегда оправ-
данные бравурные грубости».

Вот и задумался как-то Петр 
Михайлович: сам по себе жанр 
очень привлекательный: забавно 
ведь размышлять перед публикой 
о чем угодно. Лишь бы действи-
тельно было смешно. Показалось: 
многое из того, что делает ТНТ, 
нередко происходит у каждого 
на кухне. Обсуждая между собой 

какую-то тему, мы начинаем вдруг 
фантазировать, развивать ее и до-
водить до комического абсурда. «И 
тогда понимаешь, что, в принципе, 
это уже 50% стендаповского моно-
лога, - рассуждает Петр. – Если мы, 
сидя на кухне, можем так смеяться, 
почему мы не можем то же самое 
сделать на сцене, только чуть-чуть 
подготовившись?»

Что подготовили актеры для ма-
риинского помоста, Зубарев не рас-
крывает. Но обещает: актерские 
монологи будут «чуточку концеп-
туальнее, чем мы привыкли слы-
шать, и без лишней грубости». И 
«закидывает удочку в будущее: 
«Если получится хорошо, почему 
бы не повторить в следующем теа-
тральном сезоне?»

Наталья Лебединская.

Специалисты МБУ  
«Защита населения  
и территории» Новокуз-
нецка провели плановое 
обследование лавиноопас-
ных участков.

В южной столице Кузбасса 
таких два: в Орджоникидзев-
ском районе (дорога на Кар-
лык) и в Куйбышевском районе 
(дорога на 6-й километр вдоль 
горы Соколиной). Профилак-
тические выезды на лавино-
опасные склоны специалисты 
начинают перед наступлением 
оттепелей. Именно в такие дни 
наиболее вероятен сход снеж-
ной массы. Вчерашние замеры 
показали, что максимальная 
толщина снежного покрова на 
обоих участках не превышает 
50 см. Это далеко от критиче-
ских значений. Но сотрудники 
управления не исключают, что 
за два оставшихся до снегота-
яния месяца может выпасть 
значительное количество 
осадков. Пока же специалисты 
ограничились тем, что лопата-
ми «подровняли» участок на 
горе Соколиной, чтобы лыж-
ники и детвора на санках мог-
ли хорошо видеть, где обрыва-
ется склон.

Татьяна Черныш. 

В Беловском районе спасён заблудившийся в лесу работник 
лесопильного предприятия Константин Павлов. Еще вечером 
31 января по телефону единой диспетчерской службы 
он сообщил, что находится в лесу, сильно обморожен и 
не может выбраться. Он хотел починить сломавшийся 
транспорт, но лишь потерял время, силы, сильно замёрз. 
Глава Старобачатского сельского поселения Михаил 
Заздравных организовал поиск. Выяснилось, что тракторист 
находится в нескольких сотнях метров от дамбы одного из 
прудов. Поисковая группа разделилась. Во время поиска 
люди включили фары на автомобилях, постоянно подавали 
звуковые сигналы. Услышав их, пострадавший стал кричать. 
Его доставили в администрацию села, где его ждала «скорая 
помощь». Как сообщила пресс-служба администрации района, 
сейчас мужчина на лечении в Беловской ЦРБ, его жизни 
ничего не угрожает.
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//  факт и комментарий

Пенсии и доплаты 
«подросли»

С понедельника в России на 4 процента увеличились 
пенсии неработающим пенсионерам, проиндексированы 
социальные выплаты, повысились доплаты к 
шахтерским пенсиям.

Кроме того, планируется вторая индексация пенсий – 
во втором полугодии 2016 года. Однако решение об этом 
будет приниматься в середине года исходя из финансовых 
возможностей государства.

Комментарий пресс-службы отделения Пенсионного 
фонда России по Кемеровской области:

«Вместе со страховой пенсией на 4 процента индексируется 
и фиксированная выплата к ней (аналог бывшего фиксирован-
ного базового размера). В результате февральской индексации 
у получателей страховой пенсии в Кузбассе (с учетом фиксиро-
ванной выплаты к страховой пенсии) размер в среднем увели-
чился на 499 рублей и в сумме составил 12982 рубля. Средний 
размер страховой пенсии по старости после повышения увели-
чился до 13273 рублей (на 511 рублей), по инвалидности – до 
9214 рублей (увеличился на 354 рубля) и страховой пенсии по 
случаю потери кормильца – до 9562 рублей (увеличился на 368 
рублей). В целом по Кемеровской области размеры страховых 
пенсий выросли более чем у 564 тыс. пенсионеров.

С 1 февраля на 7% проиндексирована ежемесячная денеж-
ная выплата. То есть с этого дня стоимость набора социальных 
услуг для пенсионеров, отказавшихся от натуральных льгот, 
увеличена на 7% и составляет 995 рублей 23 копейки. В Кеме-
ровской области в текущем году ежемесячную денежную вы-
плату получают 282211 человек.

1 февраля произведена очередная корректировка размера 
доплаты к пенсии, в зависимости от суммы поступивших с ок-
тября по декабрь 2015 года дополнительных страховых взносов 
от организаций угольной промышленности. Средний размер 
доплаты к шахтерской пенсии по Кемеровской области соста-
вит 2516,98 рубля. Максимальный размер доплаты – 4543,88 
рубля. Доплату получают 29585 неработающих шахтеров. Их 
количество по сравнению с предыдущим кварталом увеличи-
лось на 50 человек.

Размер доплаты к пенсии ветеранам шахтерской отрасли за-
висит от суммы перечисленных страховых взносов в Пенсион-
ный фонд. В Перечень организаций угольной отрасли, явля-
ющихся плательщиками дополнительных страховых взносов, 
вошли 112 угольных организаций 14 регионов России, из них 
73 предприятия зарегистрированы в Кемеровской области (ко-
личество предприятий по сравнению с 2014 годом снизилось на 
6), что составляет 65% от общего списка.

За прошлый год предприятиями Кузбасса на доплату к шах-
терской пенсии перечислено 1250,71 млн руб. (на 23,6 млн руб. 
меньше, чем в 2014 году). В том числе за последний квартал 
315,51 млн руб. Поступления страховых взносов по дополни-
тельному тарифу в четвертом квартале 2015 г. по отношению к 
третьему кварталу увеличились на 10,3 млн рублей (3,3%).

Из включенных в Перечень кузбасских угольных предприя-
тий, обязанных уплачивать дополнительные взносы, не делают 
этого: ОАО «Шахтоуправление Анжерское», ООО «Строймон-
таж», ООО «Шахта Колмогоровская-2», ООО Объединенная 
Компания «Сибшахтострой», ООО «Углетех», ООО «Техно-
Сервис», ЗАО «Угольная Компания «Казанковская», Филиал 
«Шахта»Тагарышская», ООО «Шахтопроходческое Управление 
«Сибирь», ООО «Шахта Им. Дзержинского», ООО «Шахта Зен-
ковская», ООО «ГПУ», Филиал «Калтанский Угольный Разрез», 
ООО «АМК ШСУ», ЗАО «Сибирские Ресурсы».

Также напоминаем, что с 2011 г. действует Федеральный за-
кон «О дополнительном социальном обеспечении отдельных 
категорий работников организаций угольной промышленно-
сти». Закон предусматривает дополнительные меры соцобе-
спечения для работников угольной промышленности в виде 
ежемесячной доплаты к пенсии. На нее могут рассчитывать пен-
сионеры, у которых не менее 25 лет стажа подземной работы по 
добыче угля, сланца, на строительстве шахт и открытых горных 
работах (включая личный состав горноспасательных частей), 
либо не менее 20 лет в качестве работников ведущих профессий 

- горнорабочих очистного забоя, проходчиков, забойщиков на 
отбойных молотках, машинистов горных выемочных машин.

Размер доплаты индивидуален для каждого. Сумма рассчи-
тывается с учетом стажа подземной работы конкретного граж-
данина, его заработка и взносов, уплачиваемых организациями 
угольной промышленности.

Обязательным условием получения доплаты к «основной» 
пенсии является оставление горняком работы, дающей право 
на доплату. В случае продолжения или возобновления им тру-
довой деятельности на шахте такое право теряется, выплата до-
платы к пенсии приостанавливается».

Подготовила Мария Макова.

//  Спрашивали? Отвечаем

Если ты без паспорта
От читателей «Кузбасса» поступили вопросы, 
касающиеся совершения действий с документом 
гражданина РФ – паспортом. На них отвечает 
начальник отдела обеспечения паспортной и 
регистрационной работы УФМС России по Кеме-
ровской области Лариса Берсенева.

Мне нужно оформить вре-
менную регистрацию в только 
что построенном жилье. Для 
этого на какое-то время забе-
рут паспорт. Я волнуюсь, не 
смогут ли злоумышленники 
воспользоваться документом, 
чтобы незаконно оформить 
кредит на мое имя? Какие га-
рантии безопасности паспор-
та на данный период? Кто не-
сет за него ответственность?

Ольга З., Кемерово.

Мне исполнилось 45 лет, 
так что пришло время заме-
ны паспорта гражданина Рос-
сии на новый. Но получается, я 
ничего не смогу сделать в этот 
период? Как, например, я куплю 
билеты на поезд? Какой доку-
мент можно получить взамен, 
и будет ли он удостоверять 
мою личность?

Алексей Н., Прокопьевск.

– Сразу успокоим граждан: ни-
кто из посторонних лиц восполь-

зоваться паспортом граждани-
на, переданным в миграционную 
службу для его замены, не смо-
жет. Каждый сотрудник несет 
персональную ответственность 
за полученные от граждан доку-
менты, которым обеспечена на-
дежная сохранность.

Замена паспорта осуществля-
ется в течение 10 рабочих дней 
при обращении в миграцион-
ную службу по месту жительства 
и двух месяцев – при обращении 
не по месту жительства.

Помимо миграционной служ-
бы заявитель вправе обратиться 
в многофункциональный центр 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг 
(МФЦ) или подать заявление в 
форме электронного докумен-
та, с использованием «Единого 
портала государственных и му-
ниципальных услуг (функций)». 
В пользу последнего следует за-
метить, что в этом случае сро-
ки оформления документа суще-
ственно сокращены.

На период оформления нового 
паспорта гражданин по желанию 
может получить временное удо-
стоверение личности. Отметим, 
что этот документ является офи-
циальным документом ограни-
ченного срока действия, удосто-
веряющим личность гражданина 
РФ на территории России. По та-
кому временному удостоверению 
гражданин может перемещаться 
по территории РФ, приобретать 
при этом билеты, представлять 
данный документ в качестве удо-
стоверения личности в различ-
ные государственные органы и 
коммерческие организации и т. д. 

Однако временное удосто-
верение личности гражданина 
России не относится к докумен-
там, по которым можно офор-
мить регистрацию по месту жи-
тельства или регистрацию по 
месту пребывания. Дело в том, 
что существующими нормами 
не допускается проставление в 
него соответствующей отметки 
(штампа) или выдача к нему со-
ответствующего свидетельства 
(например, о регистрации по ме-
сту жительства или о регистра-
ции по месту пребывания).

При получении нового па-
спорта это временное удостове-
рение сдается в подразделение 
ФМС.
Подготовила Юлия Сергеева.

Чем помочь сове?
Недавно возвращался 

утром домой с ночной сме-
ны и внезапно во дворе своего 
дома столкнулся с живой со-
вой, сидящей на ступеньках 
перед подъездом. Птица была 
взъерошена, щурилась, не уле-
тала. Так как я очень торо-
пился, успел только сфото-
графировать её на мобильный 
телефон. Днём совы на сту-
пеньках уже не было. Могла 
ли она жить у кого-то, а за-
тем потеряться? Что нуж-
но делать, встретив такое 
нетипичное для города суще-
ство? Нужно ли было чем-то 
помочь птице? Очень буду рад, 
если на мой вопрос ответит 
специалист.

Иван Пушкарев,
г. Березовский.

На вопрос нашего читателя от-
вечает Юлия Балашова, ведущий 
инженер кафедры зоологии и эко-
логии КемГУ, член коллектива 
Центра помощи диким и экзоти-
ческим животным г. Кемерово:

- На страничках социальных 
сетей нередко можно видеть сов. 
Они милы и суровы одновремен-
но, загадочны, сказочны и та-
инственны. Что на самом деле 
заставляет хищных птиц оказы-
ваться в шумных, опасных горо-
дах в непосредственной близости 
от человека? Почему они не уле-
тают, даже дают себя погладить? 
Довольно часто с такими вопро-
сами кузбассовцы обращаются к 
нам, в Центр помощи диким и эк-
зотическим животным.

Прежде всего, нужно помнить, 
что ни одна дикая птица не под-
пустит человека на расстояние 
непосредственного контакта, не 
предпринимая попыток скрыть-
ся, увести подальше от потомства 
или не стараясь защитить себя. И 
если однажды вы нашли подоб-
ное животное в нетипичном ме-
сте, знайте, что ваша помощь в 
данном случае необходима.

Во время сезонных миграций 
весной и осенью, в поисках кор-
ма суровыми зимами птицы ча-
сто попадают в города и сталки-
ваются со многими опасностями, 
связанными с деятельностью че-
ловека. Пернатые гости зачастую 
оказываются травмированны-
ми проезжающими автомобиля-
ми, влетают в отражающие небо 
стёкла новых зданий, врезаются 
в высотные конструкции вышек 
ЛЭП и сотовой связи… Хищных 
птиц нередко атакуют стаи их не-
примиримых врагов и конкурен-
тов – врановых птиц. Чаще всего 

после таких событий совы полу-
чают разные повреждения: пере-
ломы, ушибы внутренних органов, 
черепно-мозговые травмы. После 
пережитого поведение хищных 
птиц нередко меняется – реакция 
на происходящие события сводит-
ся к минимуму, животные сидят на 
одном месте, часто с полуприкры-
тыми глазами, покорно берут под-
несённую к клюву еду, дают к себе 
притронуться. Стоит помнить, 
что птицы с подобным поведени-
ем в 99% случаев не «ручные» и не 
«потерялись», просто им настоль-
ко плохо, что даже вмешательство 
такого грозного противника, как 
человек, не заставляет их адекват-
но реагировать на ситуацию.

Если вы обнаружили подобную 
птицу и действительно хотите 
оказать ей помощь, прежде всего, 
необходимо найти коробку чуть 
больших размеров, чем габариты 
птицы. В коробке любым подруч-
ным предметом нужно проделать 
отверстия для поступления воз-
духа. Переместите птицу в короб-
ку с помощью полотенца или плот-
ной ткани. Коробку необходимо 
плотно закрыть и отнести живот-
ное в ближайший центр помощи 
или реабилитации диких живот-
ных, зоопарк, ветклинику. Мож-
но списаться со специалистами в 
соцсетях, выяснить, где находится 
ближайшее место, в котором жи-
вотному окажут помощь, самосто-
ятельно ознакомиться с условия-
ми содержания и кормления, если 
птице придётся задержаться у вас 
на какое-то время.

Записала Анна Тимощук.



13 (26381)  //  Четверг, 4 февраля 2016 6 время и деньги

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
АГЕНТСТВО 

ПО ИПОТЕЧНОМУ 
ЖИЛИЩНОМУ 
КРЕДИТОВАНИЮ АИЖК 
В КОНЦЕ ЯНВАРЯ В 
ПИЛОТНОМ РЕЖИМЕ 
ЗАПУСТИЛО ПРОГРАММУ 
ПЕРЕМЕННАЯ СТАВКА. 
ПО ЕЕ УСЛОВИЯМ, 
ПРОЦЕНТНАЯ СТАВКА 
ПО ИПОТЕЧНОМУ 
КРЕДИТУ СОСТАВЛЯЕТ 
13,2%. ОНА БУДЕТ 
ПЕРЕСМАТРИВАТЬСЯ 
РАЗ В ТРИ МЕСЯЦА 
В ЗАВИСИМОСТИ ОТ 
ФАКТИЧЕСКОГО УРОВНЯ 
ИНФЛЯЦИИ В РОССИИ.

Ипотека на финише
В марте завершается программа государ-
ственной поддержки ипотеки, благодаря 
которой россияне могли оформить в ипотеку 
жилье в новостройке под 12 процентов 
и ниже. Будет ли программа продлена, пока 
точно не известно. Какие варианты развития 
ситуации на рынке недвижимости видят экс-
перты и стоит ли в попытке выгодно купить 
жилье «запрыгивать в последний вагон»?

Паники нет
В прошлом году темпы ипо-

течного кредитования в Рос-
сии значительно снизились. 
Кузбасс не стал исключением. 
По данным областного управ-
ления по ценным бумагам и 
страховому рынку, за десять 
месяцев 2015 года (итоги года 
полностью ещё не подведены, 
но вряд ли статистика сильно 
изменится), объем вновь вы-
данных ипотечных кредитов 
сократился на 43% по сравне-
нию с аналогичны м периодом 
прошлого года. Количество 
заключенных договоров сни-
зилось на 36%. Эти показате-
ли могли быть ещё ниже, если 
бы не госпрограмма, призван-
ная поддержать застройщиков, 
банки и потребителей. По мне-
нию экспертов, государствен-
ная поддержка спасла рынок 
ипотеки от обвала.

В конце февраля програм-
ма субсидирования ипотеч-
ных ставок должна завершить 
свою работу. Несмотря на это, 
по словам генерального дирек-
тора кемеровского агентства 
недвижимости «Жилфонд» 
Рината Маньянова, особой ак-
тивности сейчас на рынке нет. 
«Такого ажиотажа, который 
был 1998 году, в 2008-2009 го-
дах, не наблюдается, – отмеча-
ет брокер. – Это говорит о том, 
что фактически у большин-
ства людей нет средств, что-

бы воспользоваться моментом 
по льготному получению ипо-
течного кредита. Но, бесспор-
но, такие люди есть. Пара звон-
ков поступала лично мне: люди 
просили помочь максимально 
быстро оформить ипотечный 
кредит».

Новокузнецкие специали-
сты по недвижимости, напро-
тив, отмечают, что их клиенты 
сейчас пытаются, что называ-
ется, запрыгнуть в последний 
вагон. Причем в соседнем ре-
гионе. «На сегодня рынка пер-
вичного жилья в Новокузнецке 
фактически нет: работают все-
го два застройщика, и объемы 
строительства несуществен-
ны, – объясняет исполнитель-
ный директор агентства недви-
жимости «Мегаполис» Лариса 
Еранцева. – Но если судить по 
Новосибирску, где наши кли-
енты приобретают квартиры 
в новостройках, люди спешат 
воспользоваться моментом».

Кредит с переменной
Банки, которые также нахо-

дятся в подвешенном состоя-
нии, пока не готовы говорить о 
новых условиях кредитования 
в случае непродления госпро-
граммы субсидирования ипо-
теки.

А вот федеральное агентство 
по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) в кон-
це января в пилотном режиме 
запустило программу «Пере-
менная ставка». По ее условиям, 
процентная ставка по ипотеч-
ному кредиту составляет 13,2%. 
Она будет пересматриваться 
раз в три месяца в зависимо-
сти от фактического уровня ин-
фляции в России. «У програм-
мы «Переменная ставка» есть 
ряд преимуществ, – комменти-
рует ситуацию директор АИЖК 
Кемеровской области Юлия 
Шматок. – Во-первых, плате-
жи по такому кредиту меньше, 
чем по классической ипотеке. 
Во-вторых, платеж фиксиро-
ванный, а это значит, что се-
мья может смело планировать 
свой семейный бюджет. Кроме 
того, если прогнозы по уров-
ню инфляции оправдаются, то 
срок погашения займа с пере-
менной ставкой будет практи-
чески в два раза меньше. При 
этом переоформлять ничего не 
нужно, график пересчитывает-
ся автоматически. Как поясня-
ют в федеральном АИЖК, этот 
продукт запущен именно сей-
час потому, что сегодня показа-
тели инфляции достигли пико-
вых значений, а в дальнейшем 
ожидается их снижение. Поми-

мо покупателей квартир этот 
продукт также очень интересен 
тем, у кого уже есть ипотечный 
кредит со ставкой выше 14%, но 
таких заемщиков у нас немного. 
Тем не менее уже поступают об-
ращения от заемщиков других 
банков, желающих перекреди-
товаться».

Некоторые эксперты при-
вязку процентной ставки к 
показателям инфляции вос-
принимают скептически. «За-
висеть от ситуации в экономи-
ке я бы не рискнул, – говорит 
Ринат Маньянов. – Завтра ин-
фляция будет другой: она рас-
тет каждый год. От 4 до 11% 
плюсом к оплате? Я бы в такую 
игру играть не стал. А фикси-
рованный платеж есть и сегод-
ня, только его в банках стара-
ются не предлагать».

Прогнозы и надежды
В Кемеровском отделе-

нии Сбербанка России (в рам-
ках госпрограммы выдало 952 
кредита на 1,4 миллиарда ру-
блей) никаких прогнозов на-
счёт продления программы го-
сударственной поддержки не 
дают, лишь констатируют фак-
ты на сегодня: программа за-
канчивает работу 28 февраля. 
В ВТБ24 стараются смотреть в 
ближайшее будущее с оптимиз-
мом (банк находится на втором 
месте по объёму выдачи ипо-
теки с господдержкой после 
Сбербанка: с начала действия 
программы ВТБ24 выдал в Куз-
бассе 508 субсидированных 
ипотечных кредитов на общую 
сумму 715 миллионов рублей). 
«Мы всё же не теряем надежду 
на то, что программа господ-

держки будет продлена, – при-
знается пресс-секретарь ВТБ24 
по Сибирскому федерально-
му округу Лариса Кузнецова. 

– Продление программы суб-
сидирования на 2016 год, без-
условно, остается важнейшим 
фактором для поддержки рын-
ка и, по нашему мнению, по-
зволит рассчитывать на общий 
рост объемов выдачи ипотеки 
в стране в 2016 году на 20-25%. 
Для конечного потребителя 
действие программы будет оз-
начать сохранение привлека-
тельных ставок по кредитам на 
покупку новостройки и хоро-
шую возможность для улучше-
ния своих жилищных условий с 
помощью ипотеки, несмотря на 
некоторую паузу Банка России 
по снижению ключевой став-
ки».

АИЖК Кемеровской обла-
сти, которое выдало 316 ипо-
течных кредитов по программе 
господдержки, тоже выража-
ет надежду на продление про-
граммы. «На наш взгляд, гос-
поддержка ипотеки в той или 
иной форме сохранится, – го-
ворит Юлия Шматок. – Она 
уже показала свою эффектив-
ность. Возможно, програм-
ма будет модернизирована, но 
пока официальной информа-
ции у нас нет. Что же касается 
нашей работы, то в этом году 
в кредитной линейке АИЖК 
также ожидаются новые, инте-
ресные потребителю продук-
ты – как на первичном, так и на 
вторичном рынке жилья».

Директор по стратегическо-
му развитию и контролю каче-
ства агентства «Бюро недвижи-
мости Кузбасса» (Новокузнецк) 
Юлия Мещерякова призывает 

быть реалистами. По её мне-
нию, программа субсидирова-
ния в свете нынешней эконо-
мической ситуации продлена 
не будет. «Если квартира нужна 
для жизни, я бы посоветовала 
приобретать её сейчас, – пояс-
няет эксперт по недвижимости. 

– Если для инвестирования, то 
тут сказать сложнее. Это будет 
зависеть от стоимости объекта 

– она может снизиться».
Ринат Маньянов считает, 

что без поддержки строитель-
ный рынок начнёт постепенно 
сокращать объёмы: «Первич-
ное жильё остается приоритет-
ным. Если всё-таки программу 
свернут, то ипотечные креди-
ты будут неподъемными – со 
ставкой где-то в районе 17-20%. 
Я думаю, кто-либо вряд ли по-
зволит себе взять такой кредит. 
Соответственно тогда спрос на 
приобретение жилья упадет, и 
всё встанет. Но ведь непосред-
ственно в жилом строительстве 
задействовано 38 смежных от-
раслей. То есть развитие сфе-
ры дает возможность работать 
другим отраслям народного 
хозяйства. В этом смысле было 
бы глупо не продлить эту про-
грамму. Я уверен и думаю, что, 
скорее всего, правительство 
пойдет навстречу застройщи-
кам и банкам».

Тем не менее и этот эксперт, 
соглашаясь с новокузнецкой 
коллегой, советует не затяги-
вать с решением квартирного 
вопроса тем, для кого он акту-
ален: если есть необходимость 
и возможность, жилье целесо-
образно купить именно сейчас. 
Времени до часа «икс» осталось 
совсем немного.

Ксения Гордийчук.

  Фото Сергея Гавриленко.
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«Топкинский цемент»:
крепкое будущее
Легендарный, совре-
менный, перспектив-
ный, родной. А ещё 
– путеводная звезда, 
бриллиант и флагман. 
Все эти слова звуча-
ли в адрес юбиляра. 
Знаменитый Топкин-
ский цементный за-
вод – базовый актив 
холдинга «Сибирский 
цемент» – отметил 
пятидесятилетие. 
Торжественное со-
брание, приуроченное 
к этой дате, прошло 
в ДК «Цементник» 
гор ода Топки.

Первые полвека
Поздравить заводчан приеха-

ли почётные гости, партнеры. В 
зале Дворца культуры собрались 
лучшие работники предприя-
тия, их дети и, конечно, ветера-
ны производства. В этот вечер 
они говорили и о славных побе-
дах предприятия, и о непростых 
для завода временах.

Началась история про-
мышленного гиганта в после-
военном 1946 году, когда по 
результатам геологической раз-
ведки Соломинского месторож-
дения известняков горную по-
роду признали пригодной для 
производства цемента. Именно 
тогда было принято решение о 
строительстве цементного заво-
да, а в 1953-м организовано Топ-
кинское строительное управле-
ние. Первопроходцам выпало 
немало трудностей: не хватало 
техники, материалов, квалифи-
цированных работников, одна-

ко стройка не заглохла. На при-
зыв ехать в Топки откликнулась 
комсомольская молодёжь со 
всей страны.

Ветеран «Топкинского цемен-
та» Василий Миронович Гор-
бань долго трудился на заводе, а 
до этого строил его.

– Отработав на стройплощад-
ке, ушел в армию. Затем вернул-
ся и еще пять лет строил, – вспо-
минает он. – Потом, как только 
завод начали сдавать, перешёл 
на производство. Сорок лет тру-
дился мастером компрессорной, 
для меня на предприятии всё 
родное. И всё, что было хороше-
го в моей жизни, связано с заво-
дом!

Василий Миронович вспо-
минает о том, как промышлен-
ный объект начинали возводить 
буквально в чистом поле. Ког-
да строилась собственная база – 
кузница, пилорама и другие со-
оружения, сварочные аппараты 
возили на лошадях. В 1961 году 
приступили к работам на про-

мышленной площадке: была 
произведена разметка, прибы-
ли экскаваторы. Когда на заводе 
выпустили первый клинкер, Ва-
силий Горбань взял образец на 
память. Долгое время хранил у 
себя, затем передал в заводской 
музей.

30 января 1966 года на пред-
приятии зажгли факел первой 
печи обжига. Темпы строитель-
ства и пуска других технологи-
ческих линий были очень высо-
кими: в 1971-м в эксплуатацию 
ввели уже четвертую печь, го-
довая мощность завода вырос-
ла до 2,7 млн тонн цемента. В 
мае 1979-го произошло еще одно 
знаковое событие – в качестве 
технологического топлива пред-
приятие начало использовать 
природный газ.

В советское время завод не-
однократно становился по-
бедителем и призёром соци-
алистического соревнования, 
каждый десятый работник 
имел правительственные на-
грады. За высокие производ-
ственные результаты пред-
приятие удостоилось места на 
Доске почёта ВДНХ. Топкин-
скому цементному заводу был 
присвоен государственный 
знак качества. Продукцию це-
ментников использовали на 
грандиозных стройках СССР: 
Саяно-Шушенской ГРЭС, 
БАМе, КамАЗе, нефтяном Се-
вере, на новостройках Приан-
гарья, Урала, Средней Азии и 
Кузбасса.

Последнее десятилетие ХХ 
века «Топкинский цемент» 
встретил новыми производ-
ственными достижениями. В 
1990-м предприятие выпустило 
максимальное за 24 года коли-
чество продукции – 3 млн тонн 
цемента.

Базовый актив
Сложные времена наступили 

в начале 90-х. Тогда выпуск про-
дукции с 3 млн тонн упал до 750 
тыс. в год, а в 1999-м предприя-
тие объявили банкротом. Поло-

жение спас новый собственник 
– Топкинский цементный завод 
стал базовым активом холдинга 
«Сибирский цемент».

С этого момента в его истории 
начался этап, связанный с дина-
мичным развитием и модерни-
зацией производства. Уже в 2001 
году объём выпуска цемента вы-
рос до 1,5 млн тонн, в 2007-м 
показатель вновь достиг 3 млн 
тонн. А в мае в 2010-го на пред-
приятии ввели в эксплуатацию 
пятую печь обжига. Строитель-
ство объекта производственной 
мощностью 700 тыс. тонн клин-
кера в год продолжалось около 
трех лет, в общей сложности в 
реализацию проекта было вло-
жено 1,3 млрд руб. Завод вновь 
вошел в число ведущих пред-
приятий цементной отрасли 
страны. Достаточно сказать, что 
«Топкинский цемент» трижды 
становился дипломантом Все-
российского конкурса «100 луч-
ших товаров России».

Современное поколение 
строителей также хорошо зна-
комо с продукцией заводчан. С 
использованием топкинского 
цемента построены многоуров-
невая транспортная развязка 
в Томске, аэропорт «Горно-Ал-
тайск», мосты Сибири и Якутии, 
а также современная автотрас-
са Кемерово - Ленинск-Кузнец-
кий, взлётно-посадочная поло-
са международного аэропорта 
Кемерова, северный обход Но-
восибирска, тысячи многоквар-
тирных домов в Кузбассе и дру-
гих регионах.

Сегодня «Топкинский це-
мент» выпускает 10 видов об-
щестроительного цемента и 5 
видов специального цемента. 
Годовая мощность предприятия 

– 3,7 млн тонн цемента. Всего же 
за полвека завод, как сообщил 
управляющий директор Алек-
сей Оспельников, произвел поч-
ти 100 млн тонн цемента.

– За 50 лет предприятие доби-
лось многого, но главное наше 
достижение – доверие потреби-
телей. Продукцию завода знают 
и ценят не только в Кузбассе, но 

и по всей России, и за рубежом. 
Уверен, сколько бы лет ни про-
шло, «Топкинский цемент» оста-
нется современным, динамично 
развивающимся предприяти-
ем, которое будет обеспечивать 
строителей материалами само-
го высокого качества, – отметил 
Алексей Юрьевич.

Семья цементников
Многочисленные достижения 

были бы невозможны без спло-
чённого трудового коллектива, 
«семьи цементников», как здесь 
говорят. Как во всякой друж-
ной семье, на предприятии бере-
гут традиции: помнят и уважают 
старших, поддерживают моло-
дёжь. Цементники сохранили ве-
теранскую организацию – самую 
большую в Топках. Сегодня за-
водской совет ветеранов, кото-
рый горожане называют «соци-
альным цехом предприятия», 
объединяет 700 человек. Пожи-
лые люди ежемесячно получают 
материальную помощь, каждый 
из них может бесплатно пройти 
оздоровительный курс в санато-
рии-профилактории «Кристалл».

Многое делается для работ-
ников и их детей, как это было и 
раньше. Заводчане с уважением 
вспоминают бывшего директо-
ра Георгия Петровича Есикова, 
руководившего предприятием с 
1974-го по 1994 год. За это вре-
мя в Топках появились жилые 
дома в микрорайонах Красная 
Горка и Солнечный, открылись 
новые детские сады, преобрази-
лись дороги и улицы. В городе 
построили школу на 1350 мест, 
пионерский лагерь «Орлёнок», 
Дворец культуры цементни-
ков, санаторий-профилакторий 
«Кристалл», бассейн.

Принципам социальной от-
ветственности бизнеса следу-
ют и сегодняшние руководи-
тели. Развивая производство, 
увеличивая объёмы выпускае-
мой продукции, они продолжа-
ют оказывать помощь городу и 
его жителям. Так, предприятие 
софинансировало ремонт шко-
лы №8, ДК «Цементник», по-
могло построить храм препо-
добного Сергия Радонежского, 
реконструировать спортивную 
базу «Лесная». А в 2013 году при 
поддержке «Сибирского цемен-
та» был открыт спорткомплекс 
«Олимп». Все эти добрые дела 
не остаются незамеченными – о 
них знают и помнят топкинцы.

– На завод я устроилась две-
надцать лет назад. Сначала тру-
дилась в цехе «Сырьевой» – ма-
шинистом, мастером. И вот 
уже четыре года работаю тех-
нологом, – рассказывает инже-
нер-технолог производствен-
но-технологического отдела 
«Топкинского цемента» Ольга 
Пасека. - Хочу сказать, что на за-
воде действуют серьезные соци-
альные программы. Я горжусь 
своим предприятием и буду де-
лать всё, чтобы оно процветало.

Евгений Петров.
  Ветеран «Топкинского цемента» Василий Миронович Горбань: 

«Всё, что было хорошего в моей жизни, связано с заводом!»

  Визитная карточка завода - знаменитая пятая печь.
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«Кадровый каркас» 
для углехимического кластера
На конференции про-

звучала мысль, что 
созданный в Кузбас-
се углехимический 

кластер «Комплексная перера-
ботка угля и техногенных отхо-
дов», призванный развивать от-
расль в направлении глубокой 
переработки угля, производ-
ства углехимической продук-
ции и сопутствующих материа-
лов с использованием новейших 
технологий угольной генерации, 
нуждается в кадрах высокой 
квалификации.

Полноправный участник 
углехимического кластера Ке-
меровской области – Кузбасский 
государственный технический 
университет имени Т.Ф. Горба-
чева. Он не только проводит на-
учные исследования для получе-
ния углехимического продукта 
высокой добавленной стоимо-
сти с использованием новейших 
технологий угольной генерации, 
глубокой переработки сырья и 
отходов производства, но при 
этом обеспечивает отрасль вы-
сококвалифицированными ин-
женерами.

Подготовка кадров для пред-
приятий коксохимии и углехи-
мии в Кузбассе была организо-
вана в 1965 году с открытием на 
химическом факультете Кузбас-
ского политехнического инсти-
тута кафедры химической тех-
нологии твердого топлива.

Университет продолжает 
удерживать лидерство в обе-
спечении кадрового потенциа-
ла новой для экономики региона 
отрасли – углехимии. На сегод-
няшний день подготовлено бо-
лее 1200 специалистов-угле-
химиков. Выпускники КузГТУ 
работают на коксохимических 
предприятиях всего Сибирско-
го региона, ОАО «Кокс», напри-
мер, укомплектован полностью 
выпускниками КузГТУ.

Сегодня, правда, вопрос ко-
личества инженеров остро не 
стоит. А вот качество инженер-
ных кадров становится одним 
из ключевых факторов конку-
рентоспособности государства, 
основой его технологической и 
экономической независимости. 
А для индустриального Кузбасса 
это вообще вопрос первостепен-
ной важности.

В чем видит свою роль в вы-
полнении этой задачи ведущий 
технический вуз области?

- Подготовка качественных 
инженеров, я бы сказал инже-
неров новой формации, – основ-
ная задача нашего университе-
та, и мы ее реализуем, – отвечает 
ректор КузГТУ Владимир Кова-
лев. – Прежде всего, образова-
ние должно быть актуальным. 
Сделать его таковым помога-
ет кооперация с производством. 
Наш вуз уже много лет тесно со-
трудничает с бизнесом, с регио-
нальной властью. Предприятия-
партнеры принимают активное 
участие в образовательном про-
цессе. На сегодняшний день за-
ключено более 80 договоров с 
ведущими компаниями Кузбас-
са и России.

В университете сложились 
эффективные механизмы взаи-

модействия с деловыми партне-
рами для повышения качества 
подготовки инженеров. Сегод-
ня на всех направлениях обу-
чается более тысячи студентов-
целевиков – работодатели уже 
со студенческой скамьи готовят 
для себя специалистов. Кроме 
того, предприятия – партнеры 
вуза предоставляют рабочие ме-
ста для прохождения практики, 
трудоустраивают выпускников.

Некоторые компании вы-
деляют гранты на научные ис-
следования молодых ученых, 
помогают оснащать учебным 
оборудованием именные лабо-
ратории, в которых проводятся 
спецпрактикумы для студентов 
старших курсов и магистрантов.

Реализуются программы ду-
ального обучения, когда теорию 
студенты изучают в стенах вуза, 
а практические навыки получа-
ют на предприятиях, непосред-
ственно «у станков». Для этого 
создаются базовые кафедры на 
крупнейших угольных, маши-
ностроительных предприятиях 
области.

- Все это позволяет макси-
мально приблизить обучение к 
реальному производству, - счи-
тает ректор. - При подготовке 
инженерных кадров такой под-
ход к образованию играет реша-
ющую роль.

В настоящий момент в вузе 

работает 13 базовых кафедр, на 
которых студенты выполняют 
практические работы непосред-
ственно на промышленном обо-
рудовании по реальным про-
изводственным задачам, что, 
конечно же, способствует повы-
шению качества подготовки спе-
циалистов.

С 2013 г. в ОАО «Кокс» рабо-
тает базовая кафедра «Хими-
ческая технология твердого то-
плива». В рамках партнерства 
институт химических и нефте-
газовых технологий (ИХНТ) 
КузГТУ использует материаль-
но-техническую базу предпри-
ятия для освоения студентами 
современного оборудования и 
технологий под руководством 
ведущих специалистов пред-
приятия. Ученые кафедры хи-
мической технологии твердо-
го топлива в сотрудничестве с 
«Коксом» реализуют научно-ис-
следовательские проекты по пе-
реработке техногенных отходов 
в полезные продукты. В работе 
над этими проектами активное 
участие принимают и студенты-
старшекурсники.

В последние годы вуз продук-
тивно сотрудничает с подобным 
предприятием Алтайского края 

– ОАО «Алтай-Кокс». В 2016 г. 
здесь также планируется откры-
тие базовой кафедры.

В 2014 году создана базовая ка-

федра химии, технологии неорга-
нических веществ и наноматериа-
лов в кемеровском АО «АЗОТ».

В КузГТУ организованы и 
эффективно работают несколь-
ко научных подразделений, в 
которых выполняются науч-
но-исследовательские и инжи-
ниринговые проекты по при-
оритетным направлениям для 
углехимического кластера: это 
создание установки по обога-
щению углей методом масля-
ной агломерации; технологии 
угольной энергетики, включая 
разработку нового энергетиче-
ского оборудования для эффек-
тивного сжигания и газифика-
ции углей; варианты перевода 
отдельных котельных на отходы 
угледобычи и углеобогащения 
и т. п. Рядом с учеными оттачи-
вают свое мастерство студенты, 
магистранты, аспиранты.

По сути, рождается иннова-
ционно-образовательная среда, 
где решающую роль играет вза-
имная интеграция образования 
с бизнесом. Только в такой среде 
возможен эффективный обмен 
знаниями, технологиями и ин-
новационными разработками, а 
также выработка практических 
и исследовательских компетен-
ций выпускников, способных 
создавать инновационные про-
дукты.

- Образовательные организа-
ции и бизнес-сообщество нуж-
даются друг в друге. Только пу-
тем тесного взаимодействия 
можно добиться должного каче-
ства подготовки инженеров но-
вого поколения, обеспечить их 
мобильность, конкурентоспо-
собность на рынке труда, - ут-
верждает Владимир Ковалев. - 
Именно кластерный подход, 
когда базовое предприятие и 
вуз совместно ведут подготов-
ку именно тех специалистов с 
именно теми навыками и компе-
тенциями, которые понадобятся 
на производстве через несколь-
ко лет, – и есть решение важной 
задачи в формировании «кадро-
вого каркаса» для углехими-
ческой отрасли. Думаю, в этом 
направлении мы и будем про-
должать двигаться.

Предложения КузГТУ по подготовке кадров для углехимиче-
ского кластера, вошедшие в резолюцию Всероссийской науч-
но-практической конференции «Перспективы развития угле-
химии в России: наука, технологии и производство»
1. Учитывая специфику угольной промышленности, просить Мини-
стерство образования и науки РФ сохранить подготовку специали-
стов для этой отрасли по направлению «Горное дело» с присвоением 
выпускникам горных университетских центров квалификации «гор-
ный инженер».
2. Поддержать инициативу КузГТУ по формированию опорного ре-
гионального университета на его основе и просить администрацию 
Кемеровской области оказать содействие в формировании необходи-
мых условий для подготовки заявки на конкурс Ми нистерства обра-
зования и науки РФ.

Уважаемые коллеги!
От всей души поздрав-
ляю вас с нашим профес-
сиональным праздником – 
Днем российской науки.
Желаю, чтобы в вашем не-
легком труде вам всегда со-
путствовала удача. В первую 
очередь, в деле воспитания до-
стойной смены молодых про-
фессионалов, у которых в душе 
никогда не погаснет огонь, по-
могающий творить и созидать. 
Новых вам свершений и дости-
жений, здоровья, творческих 
озарений, смелых эксперимен-
тов, успехов и признания!

В.А. Ковалев,
ректор КузГТУ, доктор тех-
нических наук, профессор.

Недавно прошедшая 
в Кемерове Всерос-
сийская научно-прак-
тическая конферен-
ция «Перспективы 
развития углехимии 
в России: наука, тех-
нологии и производ-
ство» еще раз под-
черкнула значимость 
химической отрасли 
для Кузбасса – центра 
российской угольной 
промышленности.

  Конференция «Перспективы развития углехимии в России» еще 
раз подчеркнула значимость химической отрасли для Кузбасса.

  Кластерный подход к подготовке специалистов - решение важной задачи в формировании 
«кадрового каркаса» для углехимической отрасли.
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ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ВЫСШЕГО УЧЕБНОГО 
ЗАВЕДЕНИЯ  ЭТО 

ОБРАЗОВАНИЕ. ДРУГОЕ 
ДЕЛО, ЧТО ПОДГОТОВИТЬ 
ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННОГО 
СПЕЦИАЛИСТАПРАКТИКА 
МОЖНО ТОЛЬКО ТОГДА, КОГДА 
ЕСТЬ СООТВЕТСТВУЮЩАЯ 
НАУЧНАЯ ШКОЛА, КОГДА 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКИЙ 
СОСТАВ ХОРОШО ЗНАКОМ С 
СОВРЕМЕННЫМИ ТЕХНОЛОГИЯМИ, 
КОТОРЫЕ ПРИМЕНЯЮТСЯ В 
СОВРЕМЕННОМ ПРОИЗВОДСТВЕ…

ФОНД ВЫДАЕТ ДЕНЬГИ 
ПОД КОНКРЕТНЫЕ 
ПРОЕКТЫ, В КОТОРЫЕ 

ГОТОВ ВКЛАДЫВАТЬСЯ 
БИЗНЕС И КОТОРЫЕ БУДУТ 
ВЫПУСКАТЬ ПРОДУКЦИЮ, 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНУЮ НЕ 
ТОЛЬКО В РОССИИ, НО И ЗА 
РУБЕЖОМ. В 2016 ГОДУ ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО КУЗБАССКИХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ БУДУТ ПОДАВАТЬ 
ЗАЯВКИ НА  ФИНАНСИРОВАНИЕ 
СВОИХ ПРОЕКТОВ. И Я УВЕРЕН, 
ЧТО ПОЛОЖИТЕЛЬНАЯ ДИНАМИКА 
БУДЕТ НАРАСТАТЬ, А ВОПРОС: 
ЕСЛИ ВЫ ТАКИЕ УМНЫЕ, ПОЧЕМУ 
ТАКИЕ БЕДНЫЕ?  НАШИМ 
УЧЕНЫМ ЗАДАВАТЬСЯ НЕ БУДЕТ.

Наука может быть 
полезной
А в производстве она должна стать обыденным явлением
Удается ли кузбасским 
ученым перейти от «чи-
стой теории» к практике? 
Об этом - наш разговор с 
куратором Регионального 
центра инжиниринга, де-
путатом кузбасского облсо-
вета Егором Каширских.

- Егор Владимирович, у Кузбасса – 
мощная научная база. У нас есть не-
сколько крупных профильных вузов 
в угольной сфере, сельском хозяй-
стве, пищевой промышленности… 
Например, выпускники КемТИППа 
востребованы не только в нашей об-
ласти, но и в других российских ре-
гионах. А как быть со связкой «нау-
ка - производство»?

- Здесь немножко сложнее. Понима-
ете, наука – это не нечто аморфное, а 
люди, личности, которые вершат исто-
рию. Патентов на изобретения у нас 
действительно масса. Но ведь изобре-
сти что-то даже очень нужное - это, на-
верное, только треть успеха. Затем есть 
сложный путь к его внедрению. Необ-
ходимо, например, изготовить опыт-
ный образец, провести испытания, 
отладить. Если нужно - провести сер-
тификацию. Еще 50% успеха – внедре-
ние его в массовое производство и про-
движение. Только тогда это работает. 
В этом смысле часто вспоминают ака-
демика Королева: помимо успешного 
ученого, он был и гениальным органи-
затором науки, и его «ракета полетела 
первой». Это одна из наших общих рос-
сийских проблем: такой масштаб, как 
у Королева, есть далеко не у каждого 
ученого. И часто человек науки совер-
шенно далек от практики. А это не про-
сто пожелание, это очень важно. Ведь 
в производстве наука в чистом виде 
трудно применима - нужны техноло-
гии. И именно инжиниринговые цен-
тры способны перекинуть этот мостик 
от теории к практике.

«Их» или наши?
- Но ведь часто приходится слы-

шать, что российские вузы более 
привыкли к советской модели взаи-
модействия научных лабораторий с 
конкретными предприятиями, ког-
да они выполняли исследования в 
рамках госзаказа и у ученых не бо-
лела голова о том, как, где и с каким 
результатом будет внедряться их 
разработка. В Кузбассе есть такая 
проблема?

- Проблемы у всех общие. Действи-
тельно, раньше были так называемые 
«хоздоговорные темы», научно-произ-
водственные объединения существо-
вали на базе промышленных предпри-
ятий. И ученые решали конкретные 
прикладные задачи, необходимые для 
производства. В перестроечные и пост-
перестроечные годы такие связи были 
разорваны и многие отраслевые НИИ 
просто исчезли вместе с предприятия-
ми. Теперь нередко предъявляются пре-
тензии к тем, кто остался, то есть к вузам. 
А это неверно. Ведь, по сути, главная за-
дача высшего учебного заведения - это 
образование. Другое дело, что подгото-
вить высококвалифицированного спе-
циалиста-практика можно только тог-
да, когда есть соответствующая научная 
школа, когда преподавательский состав 
хорошо знаком с современными техно-
логиями, которые применяются в со-
временном производстве…

Поэтому ни для кого не секрет, что 
сейчас собственнику проще и дешевле 
купить так называемую «коробочную» 
технологию, например, в Германии, 
Австралии или даже Китае. Они решат 
свою задачу, получат уже обкатанную, 
прошедшую испытания технику, ко-
торая даст в течение короткого време-
ни гарантированный результат. У нас 
все-таки люди науки – в первую оче-
редь ученые, а не менеджеры. Они мо-
гут провести опыт, но зачастую неспо-
собны ответить на вопросы: во сколько 

это обойдется, какая себестоимость? 
что получится на выходе? Ведь для до-
стижения экономического эффекта к 
проекту необходимо подходить ком-
плексно, целой командой, как мини-
мум – ученый, менеджер, маркетолог. 
Мы сейчас стараемся двигаться в эту 
сторону.

Ни пуха ни пера
- Есть успешные примеры?

- Конечно. Один из недавних: взаи-
модействие КемТИППа и Крестьянско-
го хозяйства А.П. Волкова. Была про-
блема: сельхозпроизводители не знали, 
куда девать куриное перо. Они профи-
нансировали исследования специали-
стов Кемеровского технологического 
института пищевой промышленности, 
решение было найдено. Ученые предло-
жили технологию, с помощью которой 
из пера получалась кормовая добавка. 
То есть есть конкретный практический 
результат. И в рамках Постановления 
Правительства РФ от 9 апреля 2010 г. 
№218 «О мерах государственной под-
держки развития кооперации россий-
ских образовательных организаций 
высшего образования, государствен-
ных научных учреждений и организа-
ций, реализующих комплексные проек-
ты по созданию высокотехнологичного 
производства в рамках подпрограммы 
«Институциональное развитие научно-
исследовательского сектора» государ-
ственной программы Российской Феде-
рации «Развитие науки и технологий» 
на 2013-2020 годы» предпринимателю 
возвращают затраты на научные иссле-
дования. Так что механизмы есть, в том 
числе и на федеральном уровне мож-
но получить финансовую поддержку. 
Просто этим нужно уметь пользовать-
ся. У того же КемТИППа есть и успеш-
ный опыт работы на субподряде… Это, 
кстати, еще одна возможность для на-
учных лабораторий. Особенно сейчас, с 
ростом курса валют, иностранным ком-
паниям интересно заказывать проведе-
ние исследований в России: это дешев-
ле. Почему бы её не использовать? Могу 
отметить, что успешные вузы активно 
пользуются этим. Причем и санкции 
тут не помеха. Это ввозить что-то к нам 
запрещено, а не наоборот…

А зачем?
- Вы являетесь куратором Регио-

нального центра инжиниринга, ко-
торый работает всего полтора года. 
Изначально предполагалось, что 
центр будет помогать ученым и про-
изводственникам находить общий 
язык. Каковы первые результаты?

- Мы работаем с конкретным пред-
приятием. Смотрим: есть ли основа 
для развития? Определяем индекс тех-
нологической готовности, проводим, 
если необходимо, энергоаудит, управ-
ленческий аудит, маркетинговые ис-
следования рынка, помогаем выбрать 
оптимальные решения. Особенно это 
необходимо малым и средним предпри-
ятиям, которые зачастую не знают, в ка-
кую сторону двигаться, что нужно рын-

ку. К примеру, предприятие выпускает 
упаковочный картон, но этот продукт 
ординарен на рынке и конкурировать 
можно только по цене. Что делать? Мо-
жет быть, нужно придать какое-то уни-
кальное, конкурентное свойство это-
му картону, привлечь ученых, которые 
предложат экономически выгодную 
технологию сделать картон бактери-
цидным? Это позволит дольше сохра-
нять упакованные в него продукты, про-
дукт сразу сможет выделиться на рынке 
и будет более востребован. Такой про-
ект сейчас реализуется при нашей под-
держке на одном из предприятий города 
Кемерово. В общем, мы можем помочь 
принять верное решение. Ведь внедре-
ние научной разработки, новой техно-
логии должно быть основано только на 
экономической целесообразности.

Есть ряд инструментов для поддерж-
ки предприятий, готовых к модерниза-
ции и внедрению новых технологий в 
своем производстве в виде грантов, мно-
гие из них реализуются на основе софи-
нансирования, то есть модернизация 
происходит на паритетных условиях. 
Например, из средств Фонда содействия 
развитию малых форм предприятий в 
научно-технической сфере (этот фонд, 
напомню, реализует программы инно-
вационного развития, направленные 
на создание новых и развитие действу-
ющих высокотехнологичных компаний, 
комм ерциализацию результатов науч-
но-технического предпринимательства, 
создание рабочих мест) на основе доку-
ментов, разработанных в РЦИ, смогло 
получить поддержку одно кузбасское 
предприятие в 2014 году и три – в 2015-м.
Это Кемеровская фармацевтическая 
фабрика, компании «Кузбасский Ска-
рабей» и «КемСнаб». И это главный по-
казатель. Ведь фонд выдает деньги под 
конкретные проекты, в которые готов 
вкладываться бизнес и которые будут 
выпускать продукцию, конкурентоспо-
собную не только в России, но и за ру-
бежом. В 2016 году еще несколько куз-
басских предприятий будут подавать 
заявки на финансирование своих проек-
тов. И я уверен, что положительная ди-
намика будет нарастать, а вопрос: «Если 
вы такие умные, почему такие бедные?» 

- нашим ученым задаваться не будет. По-
тому что возможности для того, чтобы 
изменить ситуацию, у нас есть.

Наталья Гузева.

  Егор Каширских, куратор Региональ-
ного центра инжиниринга, депутат куз-
басского облсовета.
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Cпраздником!
Уважаемые коллеги, друзья и 
партнеры! От имени коллек-
тива и от себя лично сердечно 
поздравляем вас с Днём рос-
сийской науки!

В современном стремительно 
меняющемся высокотехнологич-
ном мире экономические успехи 
государства во многом обуслов-
лены уровнем развития науки. 
Это праздник особенных людей, 
стремящихся к освоению ново-
го, занятых в подготовке высоко-
классных специалистов и владе-
ющих современными знаниями и передовыми технологиями.
Российская наука всегда служила интересам общества и идеалам 
гуманизма, а ее лучших представителей отличает ответственная 
гражданская позиция, подвижничество, безграничная предан-
ность своему делу.
От всей души желаю вам крепкого здоровья, новых научных дости-
жений, реализации намеченных целей, благополучия и процветания!

Генеральный директор АО «НЦ ВостНИИ»
к.т.н. Ю.М. Филатов.

//  к Дню российской науки

Развитие науки-государственная задача
 Устойчивое развитие отечественной экономики  
на далекую перспективу требует научного обе-
спечения. Остаться экономически независимым 
государством можно, только сохранив фунда-
ментальную науку.

В своем обращении Президент 
России Владимир Путин при-
равнял научно-технологическое 
развитие к национальной безо-
пасности: Наличие собственных 
передовых технологий –один из 
основных факторов суверенитета.  
Ключевой принцип реализации 
стратегии научно-технологиче-
ского развития - это тесное взаи-
модействие науки, образования, 
бизнеса и государства, их общая 
ответственность за практические 
результаты. Необходимо опреде-
лить конкретные научные и обра-
зовательные организации, кото-
рые способны выполнять сложные 
исследования по каждому обозна-
ченному в стратегии приоритету, 
указал глава государства.

Одним из таких научных цен-
тров, способных реализовать го-
сударственную политику в сфе-
ре промышленной безопасности 
и охраны труда, можно назвать 
НЦ ВостНИИ – государствен-
ный научный институт с 70-лет-
ней историей развития.

Пережив непростое постпе-
рестроечное время, когда мно-
гие научные организации про-
сто канули в небытие, ВостНИИ
не просто сохранил свой кадро-
вый и научный потенциал, но и 
стал звеном, обеспечивающим 
связь между властью, наукой 
и бизнесом по решению вопро-

сов промышленной безопасно-
сти и охраны труда в угольной 
отрасли.

Наука для угольной 
отрасли

Особенно это актуально для 
Кузбасса. «Уголь был и остает-
ся важнейшим элементом эко-
номики Кемеровской области, 

– отмечает Юрий Филатов, ге-
неральный директор АО «НЦ 
ВостНИИ», кандидат техниче-
ских нау к. – Начиная с 1998 года 
угольщики Кузбасса ежегодно 
наращивают добычу».

Сейчас, в сложных экономи-
ческих и геополитических ус-
ловиях, сама жизнь заставляет 
угольщиков интенсивно разви-
вать отрасль. Ведь нужны не 
просто объемы добытого «чер-
ного золота», потребителю не-
обходим качественный, обога-
щенный продукт. Это значит, 
нужно обновлять оборудование, 
технологии, искать новые фор-
мы управления предприятием. 
А нормативная база зачастую не 
успевает за новыми реалиями.

Сегодня проблема обеспече-
ния правового регулирования 
в сферах промышленной без-
опасности и охраны труда тре-
бует научного подхода, анализа, 
принятия новых нормативных 

правовых актов, внесения изме-
нений в действующие акты и до-
кументы, научного обоснования 
современных условий и техноло-
гий, которые направлены на сни-
жение тяжелого и смертельного 
травматизма в угольной отрасли. 
Для решения поставленных за-
дач и привлекается НЦ ВостНИИ 
как базовый центр, обладающий 
значительным научным, техни-
ческим и производственным по-
тенциалом. Научными работни-
ками института разрабатываются 
нормативные документы (в раз-
работке обновленных «Правил 

безопасности в угольных шах-
тах» институт принял непосред-
ственное участие), выполняются 
научно-исследовательские рабо-
ты, осуществляется сотрудниче-
ство с академическими институ-
тами РАН, отраслевыми НИИ и 
ведущими вузами страны. Ин-
ститут участвует в разработке и 
реализации федеральных и ре-
гиональных целевых программ. 
Один из примеров: реализация 
«Целевой программы предотвра-
щения крупных аварий и ката-
строф в угольной промышленно-
сти», разработанной в 2012 году 

НЦ ВостНИИ и утвержденной 
президентом РАН и губернато-
ром Кемеровской области. Ее ос-
новой является предотвращение 
взрыва метана и угольной пыли 
с помощью газообразного инги-
битора. Сейчас он прошел лабо-
раторные испытания в лабора-
ториях РАН и на испытательном 
полигоне НЦ ВостНИИ. В бли-
жайшее время планируется при-
ступить к внедрению ингибитора 
на угольных предприятиях Кеме-
ровской области.

Экологическая 
безопасность

Важнейшая проблема обеспе-
чения экологической безопасно-
сти в угольной промышленности 
также требует разработки и реали-
зации целого комплекса меропри-
ятий. В этих направлениях у НЦ 
ВостНИИ обширная сфера дея-
тельности. В институте создана ла-
боратория экологического мони-
торинга, одно из перспективных 
направлений которой – участие 
в разработке и внедрении систе-
мы экологического менеджмен-
та (СЭМ), предусматривающей 
анализ состояния промышлен-
ной безопасности предприятия и 
управление возможными аварий-
ными воздействиями на окружа-
ющую среду. Совершенствование 
природоохранной деятельности 
не только способствует улучше-
нию состояния окружающей сре-
ды, но и дает значительный эконо-
мический эффект. И не случайно 
2017 год объявлен Президентом 
РФ Владимиром Путиным Годом 
экологии.

Кемеровский областной суд объявляет конкурс:
1. На замещение вакантной должности государственной 

гражданской службы категории «руководители», главной 
группы должностей.

1.1. Начальник отдела в отдел материально-технического 
обеспечения, эксплуатации и ремонта зданий.

Лицам, претендующим на указанную должность, необ-
ходимо наличие высшего юридического образования; стаж 
(опыт) работы в сфере закупок в соответствии с Федераль-
ным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе 
в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципальных нужд».

2. На замещение вакантных должностей государственной 
гражданской службы категории «специалисты», старшей 
группы должностей.

2.1. В отдел обеспечения судопроизводства по уголовным 
делам по апелляционной инстанции:

- секретарь судебного заседания - 2 единицы,
- главный специалист - 1 единица.
Лицам, претендующим на указанные должности, необхо-

димо наличие высшего юридического образования; опыт ра-
боты.

2.2. В отдел судебной статистики и правовой информати-
зации – старший специалист 1-го разряда - 1 единица.

Лицам, претендующим на указанную должность, необхо-
димо наличие среднего профессионального образования.

2.3. В отдел обеспечения судопроизводства по граждан-
ским делам - секретарь судебного заседания - 2 единицы.

Лицам, претендующим на указанную должность, необходи-
мо наличие высшего юридического образования; опыт работы.

2.4. В отдел обеспечения судопроизводства по уголовным 
делам по 1-й инстанции и суда присяжных:

- секретарь судебного заседания - 1 единица.
Лицам, претендующим на указанные должности, необходи-

мо наличие высшего юридического образования; опыт работы.
2.5. В приемную по обращению граждан:

- ведущий специалист - 1 единица.

Лицам, претендующим на указанные должности, необхо-
димо наличие высшего юридического образования; опыт ра-
боты.

2.6. В отдел материально-технического обеспечения, экс-
плуатации и ремонта зданий:

- ведущий специалист - 1 единица.
Лицам, претендующим на указанную должность, необ-

ходимо наличие высшего профессионального образования; 
стаж (опыт) работы в сфере закупок в соответствии с Феде-
ральным законом от 05.04.2013 №44-ФЗ «О контрактной си-
стеме в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд».

3. По формированию кадрового резерва с целью своевре-
менного замещения вакантной должности государственной 
гражданской службы:

- категории «руководители», ведущей группы должностей.
Лицам, претендующим на указанную должность, необхо-

димо наличие высшего профессионального образования (в 
сфере материально-технического обеспечения, эксплуата-
ции и ремонта зданий);

- категории «специалисты», старшей группы должностей.
К претенденту на замещение вакантной должности государ-

ственной гражданской службы предъявляются требования в со-
ответствии с Федеральным законом от 27 июля 2004 г. №79-ФЗ 
«О государственной гражданской службе Российской Федера-
ции» и Приказом Судебного департамента при Верховном суде 
Российской Федерации от 27.07.2006г. №69 «Об утверждении 
квалификационных требований к должностям государственной 
гражданской службы в аппаратах федеральных судов общей 
юрисдикции, федеральных арбитражных судов и системе Судеб-
ного департамента при Верховном суде Российской Федерации».

Документы от претендентов принимаются в течение 21 
дня со дня опубликования объявления о проведении конкур-
са по адресу: г. Кемерово, ул. Островского, 12, каб. 406, еже-
дневно с 9.00 до 17.00, пятница с 9.00 до 15.00, обед с 13.00 
до 13.30.

//  веление времени

ГТО на высоте
Приюты департамента образования и нау-

ки Кемеровской области, что на Поднебесных 
Зубьях, стали местом проведения интересно-
го мероприятия – сдачи норм ГТО.

Сдать спортивные тесты изъявили желание 
старшеклассники из Мысков. Известные органи-
заторы туризма Андрей и Светлана Ертышовы по-
вели группу, что называется, «в связке»: сообща 
повторили азы туризма, вязали узлы, работали с 
веревками, ставили палатки, разжигали костры.

Ертышевы вместе со своей дочерью Татьяной 
(к слову, мастером спорта по туризму) обладают и 
умением, и полномочиями. Могут вести группу и 
оценивать результаты. В итоге все три наставника 
остались довольны уровнем подготовки старше-
классников. Кстати, это уже вторая группа, сдав-
шая спортивный «экзамен» на Поднебесных, - все-
го получилось уже более 70 человек.

Сергей Иванов.

  Фото Бориса Химича.
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«Свет очей моих»
На регистрации брака жених поставил свою подпись вслепую, а невеста – лёжа…

…Свадьбу, которую можно считать самым вы-
дающимся примером СИЛЫ ЖИЗНИ в наши 
дни, сыграли в Новокузнецке.
48-летний Сергей Лопатин полностью слеп. 
62-летняя Наталья Интюшина из-за неизлечи-
мой болезни не в силах сидеть, стоять, ходить. 
Она может только лежать. И старше мужа на 
14 лет…
– Но мы – действительно две половинки, 
столько лет искавшие друг друга по свету. Я 
так счастлива, – призналась мне Наталья.
– И я так сильно люблю мою Наташу.
Как? Даже до слез. Из невидящих глаз, цвета 
самого бледного снежного февральского неба, 
катятся теперь уж легкие слезы согретой 
души…
– Я от нежности плачу, - не стесняется чувств 
к жене Сергей. – И потому что больше нет ни 
у нее, ни у меня одиночества...

Взрыв
Выросший юргинский маль-

чишка-детдомовец, жилистый, 
самостоятельный, работяга, до 
30 лет даже не задумывался о се-
мье.

– Обида на мать, бросившую 
меня в три года, сидела занозой в 
сердце. Я ни в детстве, ни в юно-
сти, ни потом ее не искал. И как 
вырос в казенном доме – ника-
кого представления о хорошей 
семье не имел, и сам не стремил-
ся жениться, – объясняет Сер-
гей.

Но 2 декабря 1997-го он, ра-
ботавший на шахте «Зырянов-
ская», впервые понял, что это та-
кое – настоящие семьи.

– Из двух смен, в пересменок, 
67 шахтеров на «Зыряновке» 
нашей погибло во взрыве, – рас-
сказывает Сергей. Ему не за-
быть, как сильно ждали жены, 
дети оставшихся под землей 
шахтеров, как горячо верили 
надежде и каждой весточке от 
спасателей… А его самого взрыв 
застал наверху, в стройгруп-
пе. Брёвна для крепи, в помощь 
спасателям они тогда и позже 
для их раненой шахты готови-
ли, тягали всё в режиме ЧП, ни 
тяжести, ни усталости не заме-

чая. Тогда его глаза и дали впер-
вые сбой.

– Началось отслоение сетчат-
ки. Раньше проблем со зрением 
у меня не было. И вдруг однаж-
ды утром, открыв глаза, понял, 
что левый глаз не видит. А потом 
стало уходить зрение и из пра-
вого глаза. Сделали мне на нем 
операцию, чтобы спасти остаток 
зрения, – зябко обнимает себя 
за плечи Сергей, вспоминая пер-
вый ужас надвигавшейся вечной 
ночи.

А через десять лет после 
взрыва на шахте он стал уж поч-
ти слепым. Но именно тогда и 
получил подарок судьбы…

Тётя-мама
Танцы были в разгаре. Милая 

круглолицая девушка, стесня-
ясь, пыталась быть незаметной 
на скамейке в углу. Ее закадыч-
ная подружка детства, тоже На-
таша, мелькала в толпе. Но под-
бегала каждый раз после танца, 
чтобы обнять: «Ну, как ты?»

Замечали девушку в углу и 
парни. Один-два, но все же под-
ходили, чтобы пригласить На-
ташу Интюшину на медленный 
танец.

Она отвечала правдой:
– Я не могу танцевать. И хо-

дить. И стоять…
После танцев подружка по-

могала пересесть на спрятанную 
инвалидную коляску. И две На-
таши, делясь впечатлениями и 
секретами, шли-ехали домой.

– Но я верила, что когда-ни-
будь мне станет лучше. И что всё 
еще будет хорошо… Хотя, когда 
я родилась, маме сказали, что у 
меня ДЦП (детский церебраль-
ный паралич) сложной формы. 
В четыре года наши прокопьев-
ские врачи попытались поста-
вить меня на ноги, но не вышло. 
Зато в 13 лет всё получилось! 
Мне сделали операцию, я почти 
научилась ходить на костылях! 
По коридору больницы – туда-
обратно – два раза прошла. И я, 
и мама с папой были готовы об-

нять весь мир… Но при выписке 
я, пока папа бегал за такси, не-
удачно плюхнулась в больнич-
ном холле на диван и… На подъ-
еме эмоций никому ничего об 
этом и начавшейся боли не ска-
зала… И дома не усидела: про-
шлась впервые в жизни на ко-
стылях по нашей улице. Дети 
сбежались: «Ой, наша Наташ-
ка ходит!» Обратно я уже дойти 
сама не смогла. Боль началась 
страшная. Старший брат до-
нес до дома на руках, – грустно 
вспоминает Наталья Интюшина. 

– Тогда же я снова пересела на ко-
ляску. Как выяснилось, еще и из-
за травмы шейки бедра…

Шли годы. Школу Наташа 
окончила дома. Раздумывала о 
профессии. Но в 18 лет неожи-
данно стала тётей-мамой.

– У брата жена умерла вскоре 
после вторых родов, от сарко-
мы. Ей было всего 23 года. Так 
я и вынянчила их маленькую 
Танюшку. И в магазин – сама, 
и стирка-готовка-приборка, и в 
школу-из школы Танюшку под-
росшую увести-забрать… Нет, 
не тяжело было. Это ж такая ра-
дость – ребенок! Я всю жизнь, 
с самого детства, мечтала: вот 
вырасту, выйду замуж за лю-
бимого человека, родятся наши 
дети… Но мама мне всегда даже 
думать об этом запрещала. Она 
очень боялась за меня, хотела 
уберечь от всего. От возможной 
боли возможных ошибок.

Но как уберечь девушку с го-
рячим сердцем от… жизни? На-
талье шел 32-й год, когда умер 
ее отец. В 40 лет она похорони-
ла маму. И, пожив немного уже 
с новой семьей брата, благосло-
вив «свою» выросшую «доч-
ку» замуж, решилась и сама вы-
рваться из стен дома. Навстречу 
судьбе.

Шанс 
от Святого Валентина

– Я впервые увидела Сережу 
еще семь лет назад, но тогда в 
душе даже и не дрогнуло ничего, 

– разводит руками Наташа. – Я 
из дома, из Прокопьевска, пере-
ехала жить в интернат в посе-
лок Инской. А Сережу перевели 
в Инской на время ремонта зда-
ния вместе с другими – из ново-
кузнецкого дома-интерната №1. 
Взглянула я тогда на него в тол-
пе мужчин и проехала на коля-
ске мимо, забыла.

И в его мыслях мелькало в 
то время совсем другое имя – 
Маша. Это была женщина из 
«его» интерната.

– А закончился ремонт, вер-
нулся я из Инского в Новокуз-
нецк, снова встретился с Машей 
и сделал ей предложение, – рас-
сказывает Сергей.

Но до свадьбы дело не дошло: 
Маша умерла от приступа болез-
ни. Жених был так потрясен, что 
поставил на своем несбыточном 
семейном счастье окончатель-
ный крест.

Но два года спустя, 14 фев-
раля, в День Святого Валенти-
на, он, проходя мимо комнаты 
Маши, постояв, вздохнув, вдруг 
услышал абсолютно «её» голос: 
«Как вы?» Вздрогнул и шагнул 
на такой родной голос в раскры-
тую дверь…

– Это я его окликнула, – улы-
бается Наташа. – Меня переве-
ли сюда из Инского. И я уже не 
раз видела Сергея, узнала его… 
И мне женщины уже рассказали, 
почему он, проходя мимо этой 
палаты, часто подолгу стоит в 
проеме, задумавшись об умер-
шей Маше...

– Я успел удивиться: «Как же 
эта женщина, позвавшая меня, 
похожа на Машу!» Кроха зрения 
на правом глазу тогда, в февра-
ле 2013-го, еще была, и я рассмо-
трел, – объясняет Сергей.

И вскоре оказалось: встретил 
он не просто копию «ушедшей» 
невесты. А самую-самую близ-
кую душу.

– Дальше, 19 февраля, в мой 
день рождения, я снова зашел – 
теперь уже только к Наташе. И, 
наговорившись, мы с трудом рас-
стались. Встреча с Наташей стала 

лучшим подарком в моей жизни!
…Потом, через несколько ме-

сяцев, он полностью ослеп. И 
лишь когда приходил к «своей» 
Наташе и, держа ее за ладошку, 
смотрел на нее, тьму пробивал 
тихий свет, и сердце пело, и бу-
дущее казалось не страшным, а 
желанным и долгожданным.

Душа Наташи тоже сияла от 
пришедшей любви. Хотя, набрав 
из-за обострения болезни вес, 
она вконец слегла и больше не 
могла ездить на коляске.

…Прошлой осенью Сергея и 
Наташу перевели жить в ново-
кузнецкий дом-интернат №2. 
И они подали заявления в загс. 
Свадьбу назначили на Старый 
Новый год-2016.

Кстати, перед тем, как Сергей 
сделал ей предложение, Ната-
ша видела во сне его – в костюме 
жениха, с коробочкой с кольца-
ми и букетом белых роз.

– Я во сне подумала: «Белые 
розы больше всего люблю, но 
на белом платье они смотрятся 
не так сказочно, как нужно для 
свадьбы». А когда пришел день 
нашей свадьбы и вошел Сергей 
такой нарядный с букетом алых 
роз и с коробочкой с кольцами, я 
и заулыбалась: «Вот теперь в са-
мый раз…»

Их зарегистрировали прямо в 
палате интерната. За празднич-
ный стол отвечала и больше всех 
радовалась свадьбе приехавшая 
любимая подруга детства. Мо-
лодых обнимали и поздравляли 
племянница с сыном, работники 
интерната…

– Сегодня вы дарите друг дру-
гу свою судьбу, свое счастье. От-
ныне вы будете нести ответ-
ственность не только за себя, 

– строжилась, как и положено, 
девушка-регистратор. – Доста-
точно ли хорошо вы обдумали 
свое решение стать мужем и же-
ной?

– Обдумали, – крепко взял На-
ташу за руку Сергей.

– Да! – прижала цветы к горя-
чей щеке невеста…

Лариса Максименко.

ПЕРЕД ТЕМ, КАК 
СЕРГЕЙ СДЕЛАЛ ЕЙ 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ, НАТАША 
ВИДЕЛА ВО СНЕ ЕГО  
С КОРОБОЧКОЙ 
С КОЛЬЦАМИ И БУКЕТОМ 
БЕЛЫХ РОЗ.
А КОГДА ПРИШЕЛ ДЕНЬ 
СВАДЬБЫ, И ВОШЕЛ 
СЕРГЕЙ НАРЯДНЫЙ 
С БУКЕТОМ АЛЫХ РОЗ 
Я И ЗАУЛЫБАЛАСЬ: ВОТ 
ТЕПЕРЬ В САМЫЙ РАЗ…

  После свадьбы Наташа села на диету, чтобы сбросить вес, снова ездить на коляске и вернуться 
с мужем в ее дом в Прокопьевске. Фото из архива семьи.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  конкурс 

Наш мостик в будущее
«Напиши письмо 
потомкам» – так на-
зывается конкурс, 
который совместно 
объявили областная 
газета «Кузбасс» 
и кемеровский го-
родской сад «Парк 
Чудес». Тема посла-
ния-фантазии – «Мой 
любимый Кемерово 
через 20 лет».

Дело в том, что в наступив-
шем 2016 году «Парк Чудес» от-
празднует юбилей – 90 лет. По 
этому случаю в День города, 
12 июня, в парке будет заложена 
«капсула времени». А ее вскры-
тие запланировано на 2036 год!

Среди счастливчиков, кото-
рые смогут оставить свое посла-
ние следующим поколениям ке-
меровчан, будут и наши юные 
читатели. Но для того чтобы 
ваше письмо успело попасть в 
«капсулу времени», необходимо 

прислать его нам (в редакцию 
газеты «Кузбасс») до конца фев-
раля.

Первые 30 счастливчиков, 
приславшие письма, получат 
сертификат на бесплатное по-
сещение катка в «Парке Чудес». 
Они же войдут в общую сотню 
кемеровчан, чьи письма будут 
заложены в «капсулу времени». 
И получат летом еще один приз 

– право бесплатного посещения 
аттракционов в «Парке Чудес»!

Уже с сегодняшнего дня все 

желающие горожане (без огра-
ничения по возрасту) могут при-
носить свои письма в «Парк Чу-
дес» (ул. Кирова, 4).

Обязательные условия кон-
курса для наших читателей:

1. Возраст участников «пер-
вой тридцатки» – от 5 до 14 лет.

2. Тема для размышления – 
«Мой любимый Кемерово через 
20 лет».

3. Послания потомкам при-
нимаются только в письмен-
ном виде (нам важно увидеть 
ваш почерк) до 29 февраля 2016 
года включительно по адре-
су: 650991, г. Кемерово, пр. Ок-
тябрьский, 28, редакция га-
зеты «Кузбасс» (пометка: 
«Конкурс»).

Примечания
* Обязательно оставляйте 

свои координаты: Ф.И.О., адрес и 
номер телефона!

* Все уточняющие вопросы 
можно задать по кемеровским 
телефонам: 35-39-76 (редакция 
газеты «Кузбасс») или 36-50-36 
(«Парк Чудес»).

//  не пропустите!

Зайчик «Сам-с усам»

7 февраля в 12.00 в театре «Желтое окош-
ко» (Мариинск) зрителей от трех лет ждут 
на спектакле «Я сам!»

Маленьким всегда хочется выглядеть взрослее. И наступает 
момент, когда маленькие пытаются всё делать самостоятель-
но. Это, конечно, правильно, но ведь сперва нужно многому 
научиться. Иначе всё может закончиться не очень-то хорошо… 
Приходите посмотреть, как это бывает!

Весенний переполох

6 и 7 февраля в Кемеровском театре кукол 
– «Клочки по заулочкам», спектакль для 
детей от пяти лет. Начало в 13.00.

Наступила весна. И хитрая Лиса, оставшаяся без своего ледя-
ного дворца, отбирает лубяную избушку у добродушного Зайца. 
Что остается делать бедняжке? Бродить по лесу в поисках справед-
ливости… А помочь горемыке может только неустрашимый Петух!

На арене – все стихии
6 и 7 февраля с 12.00 
и 16.30 в Кемеров-
ском цирке «Россий-
ская государственная 
цирковая компа-
ния» и «Московский 
цирк Никулина на 
Цветном бульваре» 
представляют один 
из лучших проектов 
под руководством 
заслуженного арти-
ста России Анатолия 
Сокола – «Шоу воды, 
огня и света!»

Артисты разнообразных жанров, обладатели самых пре-
стижных премий мира подарят зрителям завораживающее 
шоу, наполненное яркими красками современных световых 
технологий. Выступят в программе и животные: вьетнамские 
карликовые кабанчики, мулы, обезьяны макаки и лапундеры, 
нильские крокодилы, тигровые питоны, африканские дико-
бразы, попугаи ара и какаду.

//  подростки

Неприятная находка – 
не повод для скандала

Нашла у 13-летнего сына 
в кармане куртки пачку си-
гарет. До сих пор пребываю в 
шоке. Ведь он ходит на карате 
и плавание, понимает, что ку-
рить вредно и рано! Мой муж не 
курит, я – тоже. Да и сказать 
нашему папе про такую наход-
ку страшно – реакция может 
быть неожиданной. Как соста-
вить разговор с сыном, с чего 
начать? Ведь отпираться бу-
дет взрослеющий ребенок! Хо-
чется соблюсти баланс между 
мамой и другом. Чтоб не зам-
кнулся сын...

Татьяна М., г. Топки.

На вопрос нашей читатель-
ницы отвечает кемеровский 
психолог Сергей Захаренко, ак-
тивно работающий с подрост-
ками:

– Начать разговор хорошо бы с 
нескольких вопросов самой себе. 
Например, таких: почему у сына 
будет необходимость отпираться? 
что вы можете сделать или сказать, 
чтобы он замкнулся и отдалился?

Конфликтная ситуация несет 
в себе риск отдаления, но всегда в 
ней есть и потенциал для сближе-
ния.

Почему ребенок курит? Поду-
майте, какие могут быть мотивы. 
Какая его ВАЖНАЯ и НУЖНАЯ 
потребность может быть удовлет-
ворена таким образом? В подрост-
ковом возрасте это может быть же-
лание казаться взрослее, желание 
соответствовать какому-то при-
влекательному образу, быть своим 
среди ребят, которые ему нравятся, 
быть уважаемым у людей, автори-
тетных для него. Уважаете ли вы 
эту его потребность? Чем другим 

он может ее удовлетворять? Какую 
помощь вы готовы предложить 
ему в этом?

Отделите своего сына от его 
поступка. Сына – люблю и пе-
реживаю, поступком – возму-
щена. Дождитесь спокойного 
настроения и спокойной обста-
новки. Начните разговор с про-
стой констатации факта: я нашла 
у тебя сигареты. Не драмати-
зируйте. Скажите о своих чув-
ствах. Говорите о своих пережи-
ваниях от своего имени. Не «ТЫ 
меня расстраиваешь», а «Я рас-
строена». Не «ТЫ меня до моги-
лы доведешь», а «Я жутко пере-
живаю за тебя». Не делайте его 
ответственным за свои пережи-
вания. Тогда у него не будет необ-
ходимости защищаться от ваших 
упреков, он сможет услышать вас 
и сделать шаг навстречу. Спроси-
те: для чего он это делает? Мож-
но ли этого достигать другим, бо-
лее здоровым, способом? Больше 
слушайте. Предложите свою по-
мощь. Верьте в его силы и добрые 
намерения. Нравоучения, обви-
нения, угрозы и шантаж – и вы 
становитесь очень далеки друг от 
друга. Старание, искренний ин-
терес и помощь – вы ближе.

И еще. Прощение. Ваш ребе-
нок познает себя и мир. Ошибки 
на этом пути неизбежны и необхо-
димы. Не копите его ошибки, про-
щайте его и прощайтесь с его про-
махами. Идти дальше будет легче.  Фото Сергея Гавриленко.
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//  cпринт-
новости

ЖЕНСКАЯ
БОРЬБА
Кузбасские спортсменки 
Любовь Сальникова и 
Надежда Третьякова 
завоевали «золото» 
международного тур-
нира серии «Гран-при» 
памяти Ивана Ярыгина в 
Красноярске.

Любовь Сальникова из 
Кемерова первенствовала в 
олимпийской категории до 
53 килограммов, одолев в 
финале чемпионку мира-
2014 Чихо Хамаду (Япония).

– Давно мечтала вы-
играть престижный турнир 
в Красноярске, куда мы 
постоянно приезжаем в 
последние годы. Очень рада, 
что наконец-то удалось это 
сделать, – отметила 26-лет-
няя подопечная тренера 
Юрия Щербатова в интервью 
пресс-службе Федерации 
спортивной борьбы России.

Надежда Третьякова, 
воспитанница известной 
спортивной школы в городе 
Осинники (тренер – Гри-
горий Брайко), не знала 
равных в весе до 55 кг. В 
решающей схватке наша 
23-летняя землячка одер-
жала «чистую» победу над 
японкой Анри Кимурой.

С бронзовой наградой 
вернулась в Кемерово На-
талья Федосеева, выступав-
шая в категории до 60 кг.

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкая 
команда «Кузнецкие 
медведи» в очередном 
матче чемпионата Моло-
дёжной хоккейной лиги 
встретится в Тольятти с 
«Ладьей».

Коллектив главного 
тренера Александра Китова 
продолжит заключительное 
в регулярном сезоне турне, 
в ходе которого дважды 
взял верх в Екатеринбурге 
над «Авто» (4:3, 5:4), обме-
нялся победами в Челябин-
ске с «Белыми медведями» 
(4:0, 1:7) и уступил уфимско-
му «Толпару» (1:4). Второй 
«сухой» матч в «регулярке» 
провел голкипер ново-
кузнечан Иван Старостин, 
парировавший 35 бросков 
на челябинскому льду.

«Кузнецкие медведи» 
замыкают квартет лидеров 
в дивизионе «Урал-Сибирь» 
Восточной конференции 
МХЛ. В активе нашей «мо-
лодёжки» 59 очков после 37 
игр (разница заброшенных 
и пропущенных шайб: 111-
114). Напомним: в плей-офф 
продолжат борьбу за Кубок 
Харламова по четыре луч-
ших представителя четырёх 
дивизионов.

Новокузнецкая команда 
закончит турне матчами в 
Магнитогорске и Оренбурге, 
а в конце февраля проведет 
в родных стенах последние 
четыре встречи регулярного 
сезона.

Андрей Тарков.

//  футбол

«Времена не выбирают, 
в них живут и умирают»
Клуб «Новокузнецк» отказался от участия в первенстве России (второй 
дивизион, зона «Восток»). Таким образом, теперь на футбольной карте 
страны нет ни одной мужской команды мастеров из Кузбасса

Напомним: турнир в зоне 
«Восток» с участием девяти ко-
манд начался в июле прошлого 
года. Новокузнечане под руковод-
ством главного тренера Андрея 
Арефина и Валентина Егунова 
(исполнял обязанности рулево-
го в одной игре) провели 16 мат-
чей и, набрав 20 очков (разница 
забитых и пропущенных мячей: 
24-24), закончили второй круг на 
четвертом месте. В тройке лиде-
ров – «Смена» из Комсомольска-
на-Амуре (32), «Сахалин» (29), 
омский «Иртыш» (21).

Третий круг турнира в зоне 
«Восток» пройдет в апреле-ию-
не. Скорее всего наряду с «Ново-
кузнецком» сойдет с дистанции и 
«Якутия» (Якутск).

В конце прошлого года глав-
ным тренером «Новокузнец-
ка» утвердили Алексея Ивахова. 
Правда, ему так и не довелось по-
работать с командой. Специали-
сту, окончившему Академию тре-
нерского мастерства в Москве и 
получившему лицензию катего-
рии UEFA Pro, нет резона возглав-
лять любительский клуб.

«Кони, бегающие 
по полю»

Откровенно говоря, новость, 
объявленная в минувшую пятни-
цу на пресс-конференции, отнюдь 
не из разряда сенсационных, учи-
тывая нынешние экономические 
проблемы в стране и в регионе. 
Тем паче, что ранее глава Ново-
кузнецка Сергей Кузнецов в эфи-
ре местного телеканала недву-
смысленно заявил:

– Когда мне говорят: «Ты не 
удержал футбол», я отвечаю: «Я 
его и не удерживал». Платим за 
инфраструктуру, за обучение мо-

лодых футболистов, за то, что-
бы они занимались спортом, а не 
чем-то другим.

Если вы, ребята, что-то дела-
ете в профессиональном спорте, 
договаривайтесь со спонсорами. 
Сегодня, как известно, ситуация 
такая, что спонсорам самим бы 
выжить. Платить команде, кото-
рая то играет, то не играет… Не-
которые называют футболистов 
конями, бегающими по полю. 
Деньги спонсоров («Кузнецкий 
завод ферросплавов» и другие), 
платящих за это удовольствие, 
найдем куда распределить. Нам 
нужно установить освещение на 
улицах, сделать дворы, залатать 
дороги…

Сергей Николаевич, очевидно, 
не в курсе, что «конями» назы-
вают футболистов московского 
ЦСКА, многократных чемпио-
нов СССР и России. И это уже 
традиционное прозвище не вы-
зывает отрицательных эмоций у 
игроков и болельщиков столич-
ной команды. Более того, в 2008 
году клуб представил офици-
альное изображение коня, став-
шее одним из главных элементов 
атрибутики.

Что ж, президенту хоккейного 
«Металлурга», наверное, прости-
тельно подобное неведение.

«Нет задачи 
 ликвидировать клуб»

На пресс-конференции, посвя-
щенной ни много ни мало разви-
тию футбола в южной столице 
Кузбасса, председатель городско-
го спорткомитета Ирина Гонча-
рова сообщила, что в этом году 
«Новокузнецк» выступит в люби-
тельской лиге:

– «Новокузнецк» сохраня-

ет статус футбольного клуба. На 
имя президента Профессиональ-
ной футбольной лиги Андрея Со-
колова подготовлено письмо с ин-
формацией о реорганизациях и 
оптимизационных мероприяти-
ях в нашем клубе. К сожалению, в 
новом сезоне перейдем на люби-
тельский уровень. Состав коман-
ды сформируем из игроков дубля, 
воспитанников ДЮСШ «Метал-
лург-Запсиб».

Надеемся, что экономическая 
ситуация стабилизуется и клуб 
вернет себе профессиональный 
статус. Нет задачи ликвидиро-
вать клуб. Кроме того, мы сдела-
ли определенный шаг в развитии 
детского футбола в городе, пере-
дав стадион «Запсибовец» фут-
больной школе.

Явь третьего дивизиона
О ближайших планах «Ново-

кузнецка» рассказал директор 
клуба Азат Шамсутдинов:

– Планировали участвовать в 
турнире первой лиги зоны «Си-
бирь» первенства России среди 
любительских коллективов, где 
в прошлом году играл наш мо-
лодёжный состав. Но в итоге мо-
жем подать заявку в высшую 
лигу зонального первенства стра-
ны, где Кузбасс представляют 
междуреченская «Распадская», 
прокопьевский «Шахтёр» и 
«СДЮСШОР-Кемерово». Окон-
чательная ясность в этом вопросе 
наступит в конце марта.

Конечно, сыграем не только 
в третьем дивизионе, но и в чем-
пионате Кузбасса. Все домашние 
матчи, как и раньше, будем про-
водить на стадионе «Металлург». 
Тренер команды на данном этапе 

– Станислав Рылов.

«Профессиональный 
футбольный клуб – 
знаковое явление 
для региона»

Именно так называлось интер-
вью нашей газете коренного кеме-
ровчанина Константина Дзуцева, 
работавшего главным тренером 
кемеровского «Кузбасса» и ново-
кузнецкого «Металлурга».

Летом прошлого года наш 
земляк возглавил иркутский 
«Байкал», заработавший путёв-
ку в Футбольную националь-
ную лигу. Правда, сейчас клуб из 
Приангарья также испытывает 
серьезные финансовые пробле-
мы, и Дзуцев продолжит карьеру 
в Чите, в клубе с одноименным 
названием, замыкающем, кста-
ти, таблицу зоны «Восток» вто-
рого дивизиона.

Константин Хазбиевич, по-
нятно, не понаслышке знаком с 
положением дел в футбольном 
хозяйстве Новокузнецка, и, по его 
мнению, «финансовый коллапс 
в сезоне 2012-2013 годов, когда 
«Металлург» играл в ФНЛ, до сих 
пор сказывается на команде».

Проще говоря, в 2012 году но-
вокузнецкий клуб, выйдя по 
спортивному принципу в под-
элитный дивизион, прыгнул 
выше головы. Ведь повышение в 
классе влечет за собой увеличе-
ние бюджета, а на практике этого 
не было.

Тот самый случай, когда не по 
одежке протянули ножки. А как 
писал Александр Кушнер (имен-
но его строки в заглавии матери-
ала), «большей пошлости на свете 
нет, чем клянчить и пенять».

Социальный изгой
И в заключение процитирую 

главного тренера сборной России 
и московского ЦСКА (тех самых 
«коней») Леонида Слуцкого. В ин-
тервью агентству ИТАР-ТАСС он 
говорит о футболе в нашей стране 
как о «социальном изгое»:

– Не понимаю и не принимаю 
глобально-социальное неуваже-
ние к футболистам и тренерам.

Почему-то футбол в России 
стал социальным изгоем, местом 
выплеска негативных эмоций. 
Всё, что наказывается в обыч-
ной жизни, можно делать без-
наказанно на стадионе: кричать 
матом, жечь файеры, бить по-
лицейских, вырывать сиденья. 
Футбольный стадион почему-то 
является территорией «вне за-
кона». Мне как человеку, для ко-
торого футбол стоит наравне с 
главными человеческими цен-
ностями, это очень неприятно. Я 
не знаю, почему именно футбол 
в нашей стране стал ареной для 
выражения негатива…

Вадим Антонов.
  Новокузнецкий клуб потерял профессиональный статус, но домашние матчи в новом сезоне 
по-прежнему сыграет на стадионе «Металлург». Фото с сайта ФК «Новокузнецк».
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  хочу знать

Светлое 
и темное

На авторынке в Новосибирске ку-
пил сильно затонированный автомо-
биль, на котором установлен ксенон 
китайского производства. Могут ли 
сотрудники ГИБДД меня за это оста-
новить и оштрафовать? И правда 
ли, что за чрезмерную тонировку во-
дителю может грозить до 15 суток 
ареста?

С. Павлов, г. Кемерово.

На вопрос отвечает начальник 
управления ГИБДД ГУ МВД России по 
Кемеровской области полковник по-
лиции Александр Реветнев:

- Да, могут, если световые приборы ав-
томобиля и его тонировка не соответ-
ствуют установленным требованиям. В 
случае выявления фактов незаконной 
установки на автомобилях газоразряд-
ных источников света (ксенон) наруши-
тели привлекаются к административ-
ной ответственности - по части 3 статьи 
12.5 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях. 
По подобным выявленным фактам уже 
имеются судебные решения о лишении 
водителей права управления транспорт-
ным средством на срок до 12 месяцев с 
конфискацией незаконно установленно-
го ксенона.

Теперь о тонировке. По закону управ-
ление автомобилем, светопропускание 
стекол которого не соответствует требо-
ваниям Технического регламента о безо-
пасности колесных транспортных средств, 
также является административным пра-
вонарушением, ответственность за кото-
рое предусмотрена частью 3.1 статьи 12.5 
Административного кодекса РФ и влечет 
наложение административного штрафа в 
размере 500 рублей. При выявлении та-
кого правонарушения сотрудники ГИБДД 
предлагают водителю привести светопро-
пускание стекол своего автомобиля в со-
ответствие с требованиями Технического 
регламента. В случае если после вступле-
ния данного постановления в законную 
силу данное нарушение не будет устране-
но, то принимается решение о доставле-
нии водителя в территориальный орган 
внутренних дел - для составления прото-
кола об административном правонаруше-
нии, квалифицируемом по части 1 статьи 
19.3 Административного кодекса («Непо-
виновение законному распоряжению со-
трудника полиции»). При этом водителю 
грозит штраф в размере от 500 до 1000 ру-
блей или административный арест на срок 
до 15 суток.

  Проверка соответствия светопропу-
скания стекол автомобиля требованиям 
Технического регламента – процедура 
несложная. За слишком темные стекла 
водителя ждет штраф в размере 500 ру-
блей. А если он откажется устранить на-
рушения, ему грозит административный 
арест на срок до 15 суток.

Среди основных задач таможенных органов 
– обеспечение установленного порядка переме-
щения через государственную границу товаров 
и грузов и взимание за это платы для пополне-
ния казны, а также противодействие контра-
банде, то есть нелегальному провозу через нее 
запрещенных предметов – например, оружия и 
наркотиков.

Судя по итогам минувшего 
года, со всем этим в Кемеров-
ский таможне полный  порядок. 
Так, например, в федеральный 
бюджет в 2015 году наши тамо-
женники перечислили порядка 
3803,5 млн руб. таможенных и 
иных платежей, что на 15,2 про-
цента выше уровня 2014 года. 
При этом сумма таможенных 
платежей за ввозимые товары 
превысила 2607 млн руб. (на 4,5 
процента больше, чем в 2014-м).

Если же говорить о противо-
действии контрабанде, то тут 
можно привести весьма показа-
тельный случай в Новокузнец-
ке, когда в прибывшей из Китая 
посылке таможенники обнару-
жили полиэтиленовый пакет с 
кристаллическим веществом 
сине-зеленого цвета. По заклю-

чению экспертов, это был син-
тетический наркотик, произ-
водный от N-метилэфедрона, 
оборот которого на территории 
России запрещен. Общий вес 
пакета с «синтетикой» составил 
более 1 кг. По факту контрабан-
ды особо крупной партии син-
тетических наркотиков груп-
пой лиц по предварительному 
сговору было возбуждено уго-
ловное дело.

Всего же в прошлом году в Ке-
меровской таможне было воз-
буждено 32 уголовных дела – в 
том числе за уклонение от упла-
ты таможенных платежей при 
ввозе товаров иностранного 
производства, за нарушения ва-
лютного законодательства, а 
также за другие противозакон-
ные действия.

//  бди!

Карточный обман
За прошлый год с помощью 
интернет- и телефонных 
мошенничеств жулики 
выманили у кузбассовцев 
около 27 млн руб., с нача-
ла нынешнего года - уже 
почти 713 тыс. руб. 

Чаще всего жертвами аферистов ста-
новятся пенсионеры, инвалиды и дру-
гие социально слабо защищенные слои 
населения, с банковских карт которых 
преступники нагло воруют деньги.

- Основные способы хищений де-
нег с банковских карт граждан свя-
заны с подключением мошенников 
к «мобильному банку», - объясняет 
заместитель начальника полиции ГУ 
МВД России по Кемеровской области 
Алексей Филичкин. – К сожалению, 
многие люди плохо знают сервисные 
банковские услуги и, сами того не по-
дозревая, идут на поводу у преступ-
ников…

Поэтому ни под каким видом не 
следует выполнять просьбы незнако-
мых людей, связанные с банковскими 

картами и денежными переводами, – 
кем бы незнакомцы ни представля-
лись и какие бы легенды они вам ни 
рассказывали.

Никому и ни при каких обстоятель-
ствах не следует сообщать персональ-
ные коды, пароли, логины и идентифи-
каторы, с помощью которых аферисты 
могут завладеть средствами на вашем 
банковском счете.

Точно так же не стоит доверять СМС-
сообщениям, в которых содержатся 
просьбы перечислить куда-то деньги 
или выслать кому-то свои персональ-
ные данные. Даже если номер, с кото-
рого пришло сообщение, кажется вам 
знакомым: при большом желании со-
временная техника позволяет мошен-
никам смоделировать практически 
любой телефонный номер или сделать 
очень на него похожий (например, ког-
да цифра «ноль» в номере заменяется 
буквой «О»).

Кроме того, никогда не соглашайтесь 
на уговоры незнакомых лиц оформить 
им банковские счета и карты. Посколь-
ку даже пустая банковская карточ-
ка, оформленная на ваше имя, в руках 
опытного мошенника может превра-

титься в ключ ко всем вашим личным 
вкладам и счетам!

…Ростом числа мошенничеств с бан-
ковскими картами обеспокоены и в 
самих банках. «При малейших подо-
зрениях, что информация с карты до-
ступна третьим лицам, сразу же бло-
кируйте ее - например, позвонив в 
службу помощи банка», - говорит заме-
ститель управляющего Кемеровским 
отделением 8615 ОАО «Сбербанк «Рос-
сии» Кирилл Классен. А при возник-
новении малейших сомнений и вопро-
сов сразу же лично идите в ближайший 
офис банка; если же такой возможно-
сти нет - звоните по круглосуточно-
му телефону клиентской поддержки. 
Так стоит поступать, например, если 
кто-то пытается вас убедить, что кар-
та заблокирована или что с нее пыта-
лись снять деньги. «Чаще всего залезть 
к себе в карман преступникам «помо-
гаем» мы сами. При соблюдении эле-
ментарных мер безопасности сделать 
это будет практически невозможно», - 
убежден Кирилл Классен. 

По мнению полицейских, одним из 
действенных способов противостоять 
банковским интернет-мошенничествам 
могло бы стать ужесточение процедуры 
подключения к «мобильному банку» - в 
частности, чтобы эту услугу оформляли 
только в офисах банка и только при лич-
ном обращении клиента. Однако в рам-
ках только одного региона этот вопрос 
«неподъемен», необходим комплексный 
подход к решению проблемы.

Поэтому при общении с незнакомы-
ми людьми всегда будьте бдительны и 
не давайте себя обмануть!

  Синтетические наркотики, которые пытались не-
легально переправить на территорию России, были 
спрятаны внутри обычного фильтра для очистки во-
ды, присланного в посылке из Китая.

//  такая работа

Таможенный контроль

Период Число мошенничеств Причиненный ущерб, 
тыс. руб.

Январь 2016 г. 
(январь 2015 г.) 256 (229) 713 (650)

Всего за 2015 г. более 1000 около 27000
(По данным пресс-службы ГУ МВД России по Кемеровской области).

Статистика по интернет- и телефонным мошенничествам 
на территории Кемеровской области
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//  посевы в феврале

Земляника
В феврале целесообразно высевать на рассаду туговсхо-
жие и долгорастущие культуры или если хочется полу-
чить более ранний – на две-три недели - урожай томатов, 
перцев, а также быстрое цветение однолетников.

Однако надо помнить, что в феврале све-
товой день длится 9-10 часов, но что самое 
главное – интенсивность освещения много 
ниже, чем требуется для нормального раз-
вития растений. Поэтому необходима под-
светка, причем не столько для продления 
светового дня, а для увеличения яркости 
света. Если есть возможность обеспечить 
это условие – флаг в руки и вперед.

Сегодня речь поведем о землянике.
Ягоды лесной земляники и клубники 

известны человечеству со времен его юно-
сти. Но земляника садовая пришла к людям 
сравнительно недавно — первые опыты по 
гибридизации начались в XVIII веке.

К моменту расцвета российского люби-
тельского садоводства в 1930-е годы в стра-
ну уже был завезен сорт Виктория. Именно 
с него началось победное шествие сладкой 
ягоды по нашей земле, а название сорта 
в обиходе превратилось в наименование 
культуры.

Наибольшую отдачу плантация дает два-
три года, так что планировать обновление 
нужно заранее. И лучше иметь грядки раз-
ных возрастов, тогда «ремонт» не станет 
«пожаром», при котором остаешься совсем 
без урожая. К тому же поочередное обнов-
ление облегчает работу — проще занимать-
ся каждый год двумя-тремя грядками, чем 
всем земляничником разом.

Для обновления плантации чаще всего 
используются розетки от своих урожайных, 
не старше двух лет, кустов. Если хотите за-
вести новые сорта, то рассаду лучше брать у 
продавца, которому доверяете. Случайные 
покупки добра не принесут, можно вместо 
хваленой Елизаветы занести в сад засори-
телей.

Семенное размножение садовой земля-
ники несложно, но требует терпения и акку-
ратности.

Терпение потребуется на ожидание всхо-
дов, которые появляются, причем неравно-
мерно в течение 30-40, иногда до 60 дней. И 
все это время посевы должны быть слегка 
увлаженными, на свету и в тепле.

Однако по порядку.
Для посева земляники используют ши-

рокие низкие плошки (около 5 см высотой), 
в глубоких емкостях земля может закис-
нуть, что отрицательно влияет на развитие 
растений. Земля должна быть питательной, 

рыхлой, влаго- и воздухопроницаемой. Се-
мена разреженно раскладывают по слегка 
уплотненной поверхности – при загущен-
ном севе будет невозможно делать первич-
ную подсыпку земли. Сверху засыпают сло-
ем снега, закрывают емкость прозрачными 
крышками или ставят в полиэтиленовый 
пакет и помещают на неделю на нижнюю 
полку холодильника. Затем держат в тепле 
(постоянная температура +22 градуса) и на 
свету, не допуская пересыхания почвы. По-
лив проводят очень аккуратно, из пипетки, 
увлажняя верхний слой и семена. Укрытие 
не убирают, но на час-два каждый день сни-
мают для проветривания.

Через месяц начнут появляться первые 
всходы, к исходу второго месяца после сева 
все оставшиеся. Теперь можно осторожно 
подсыпать землю под крошечные сеянцы. 
Делают это после полива.

В фазе 2-3 настоящих листьев сеянцы пи-
кируют, рассаживая в отдельные стаканчи-
ки. Глубина их должна быть на треть боль-
ше, чем центральный корень.

Очень важно: при посадке-пересадке 
корни земляники не должны загибаться, 
надо, чтобы они свободно «висели» в лунке.

В грунт сеянцы переносят, когда минуют 
возвратные холода, к этому времени долж-
ны сформироваться шесть настоящих ли-
стьев; если их меньше, пусть еще недельку-
другую посидят в стаканчике. Рассаживают 
их в школку или сразу на постоянное место.

В первый год сеянцы могут не зацвести, 
но, как правило, хоть один цветонос да по-
явится, давая возможность увидеть, что 
именно вы вырастили.

Дальнейший уход ведется как обычно – 
полив в сушь, мульчирование, подкормки 
перед цветением и началом плодоношения. 
Многие садоводы пренебрегают мульчиро-
ванием, и напрасно — мульча в виде пере-
гноя, торфа помогает сохранять влагу, а зи-
мой играет роль теплого одеяла.

Запомните классическую формулу высо-
кой урожайности и относительной долго-
вечности земляничной плантации: рыхлая 
плодородная почва, качественный поса-
дочный материал и должный уход. О нем 
мы рассказывали не раз, но повторим тему, 
когда придет пора заниматься земляникой 
в саду.

Тамара Малышкина.

  Фото Федора Баранова.

ИЗ ПОСЛЕДНИХ ПОСТУПЛЕНИЙ. 
НОМИНАЦИЯ САМ СЕБЕ МАСТЕР

Оазис в саду
Что может быть лучше и приятней 

отдыха у водоема в своем саду?! Не надо 
никакого моря!

Небольшой водоем с альпийской 
горкой, водопадом, фонтаном, рыбой и 
водолюбивыми растениями притягива-
ет любого, особенно рады ему дети. Во-
дное зеркало создает особый микрокли-
мат, привлекает птиц, лягушек - очень 
полезных для сада существ.

Шепот водопада, плеск воды заглу-
шают посторонние звуки, снимают 
усталость и поднимают настроение. На 
воду интересно смотреть в любое вре-
мя суток, особенно если в ней резвятся 
карпы. Как-то наблюдал такую картину: 
выпал град, вода будто закипела, а кар-
пы, гоняясь за градинками, вылетали из 
воды на высоту до полуметра! Жаль, не 
успел этот момент сфотографировать.

Не раз наблюдал, как коршуны пла-
нируют над водоемом, выхватывая 
рыбу весом до килограмма. Не боялись, 
что я стою рядом, на расстоянии метра-
двух. Правда, я руками не махал, хищ-
ников не прогонял, и им, и нам карпу-
шек хватит.

Построить водоем на участке просто 
и быстро. Вот как это сделал я. Выкопал 
яму глубиной до 1,5 м (можно и мельче), 
выстелил дно специальной для водоемов 
пленкой (можно взять и обычную полиэ-
тиленовую пленку в два слоя), края плен-
ки заделал в берега. Вокруг водоема уло-
жил камни, засыпал песком. Горку рядом  
соорудил солидную – высотой до 3,5 м, 
рядом и на ней высадил малину, вино-
град, клубнику и даже кое-что из овощей. 
Можно этого не делать, а украсить берега 
декоративными кустарниками, цветами. 
Водолюбивые растения в горшках поме-
стил вблизи кромки водоема.

Все. Наполняем водоем водой, запу-
скаем рыбу: карасей, карпов. Помимо 
свежей рыбы водоем обеспечивает нам 
полив сада прогретой водой, так что 
польза двойная, а если учитывать эмо-
циональное воздействие прудика, то 
тройная.

Умельцы сами (или наняв специали-
стов) могут соорудить фонтанчик или 
водопад, но это уже следующий этап.

Сергей Николаев.
Кемерово.

Лето наших достижений
Приглашаем принять участие в объявленном «Кузбассом» конкурсе 

«Лето наших достижений».
Три номинации заключают в себе основы рачительного ведения сада:

1. САМ СЕБЕ МАСТЕР
- рассказ о том, что удалось сделать за лето в плане обустройства домика, 

бани, патио, беседки и других объектов, какие приспособления применя-
лись для облегчения труда.

2. ЖЕМЧУЖИНЫ МОЕГО САДА
- о выращивании необычных или наиболее любимых растений.

3. СОРТА, КОТОРЫМ ДОВЕРЯЮ
- об испытании и отборе наиболее урожайных сортов овощных и ягод-

ных культур.
Объем текстов не ограничиваем – они могут быть пространными или 

краткими, но по существу, желательны иллюстрации к сказанному.
Наиболее интересные работы будут опубликованы на страничке «Сад и 

огород» и на сайте газеты «Кузбасс», а победители – по два в каждой номи-
нации – получат памятные призы.

Работы ждем до 30 апреля по адресу:
650991, Кемерово, пр. Октябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» с 

пометкой: конкурс «Лето наших достижений»;
электронная почта: mal@kuzbass85.ru.
Желаем успеха!

//  конкурс
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калейдоскоп

Ответы на сканворд, опубликованный 28 января
По горизонтали: Расстрел. Техникум. Кристалл. Одеяло. Орион. Прораб. СССР. Катафалк. Сон. Кил-

лер. Дон. Казакова. Распад. Носов. Танк. Папье. Акаев. РАФ. Сервис. Лафет. Нелепица. Ап. Тмин. Фи. На-
сос. Стены. Малкович.

По вертикали: Протектор. Псих. Утки. Перу. Нос. Клад. Маляр. Ирида. Тонна. Лепра. Морс. Добро-
нравов. Лоск. Ас. Тол. Фарада. Ладанка. Скоропись. Сноска. Лесопарк. Екатерина. Око. Во. Крап. Елец. 
Асептика. Ленинск. Фиг. Таз. НАТО. Пони. Сев. Сыч.

//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

Радиотехнический 
кружок в школе

Прокопьевск. (Спец. корр. «Кузбасса») Организованный 
год назад в школе №9 радиотехнический кружок стал 
популярным среди школьников и численно вырос в три 

раза. Он объединяет сейчас 20 юных радиолюбителей.
В кружке не только знакомят ребят с радиотехникой, но и 

дают им много практических навыков. Благодаря стараниям 
кружковцев обеспечена нормальная работа школьного радио-
узла, отремонтированы школьные приборы по физике, изго-
товлены четыре радиоприемника.

Для подшефной школы в деревне Кара-Чумыш кружок со-
брал усилитель мощностью в 25 ватт с приемником и проигры-
вателем. Этот подарок порадовал сельских школьников.

2.02.1955

//  комментарий

АЛЕКСАНДР КАПРАЛОВ,
преподаватель по радиоспорту Областного центра детского 
технического творчества и безопасности дорожного движения:

- Сегодня во многих городах Кузбасса еще сохранились 
кружки, где ребята занимаются радиоконструированием: в 
Новокузнецке, Белове, Междуреченске, Кемерове и других 
территориях. А вот радиоспортом сейчас занимаются только 
в Кемерове, Яе и поселке Каз Таштагольского района. Если 
человек загорается этим спортом, то это увлечение у него 
остается на всю жизнь.
Сегодня в нашей области радиоспортом увлечены около со-
рока человек. Есть и настоящие «звезды». Так, 14 летняя 
прокопчанка Екатерина Иванова уже выполнила норматив 
кандидата в мастера спорта. Более двух лет девочка высту-
пает на соревнованиях различного уровня с высокими ре-
зультатами. Еще в возрасте 12 лет она завоевала серебряную 
медаль на чемпионате мира по скоростной радиотелегра-
фии. Те соревнования проходили в Болгарии, в них приняли 
участие более ста спортсменов из двенадцати стран. Сейчас 
Иванова, как и кемеровчанин Данил Шестаков, спортсмен 
2-го разряда, входит в состав сборной России от творческого 
объединения «Радиоспорт» областного центра детского тех-
нического творчества и безопасности дорожного движения.

Оксана Сохарева.

  Занятия радиоспортом требуют особого внимания. 
Фото из архива Областного центра детского техниче-
ского творчества и безопасности дорожного движения.


